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I. Соловки в зеркале прессы

«Где ИзменяютСя Сердца».  
ИнтеРВью МИтРОПОлИтА ДАнИИлА гАзете 
«ПРАВДА СеВеРА»

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, ко-
торый неоднократно посещал Соловки, считает, 
что необходимо не только продолжить труды по 
возрождению на Соловках монашеского делания, 
но и создать здесь церковно-научный центр по из-
учению подвига новомучеников и исповедников XX 
века.

Что это означает для рядового паломника, пояс-
нил владыка Даниил, глава Архангельской митропо-
лии:

– Архимандрит Иоанн (Крестьянкин) говорил, 
что на Соловках Литургию можно совершать в лю-
бом месте – вся соловецкая земля, пропитанная 
кровью новомучеников, является священным анти-
минсом. Антиминс – это четырехугольный плат со 
вшитыми в него частицами мощей мучеников, лежа-
щий в алтаре на престоле. Страдания, перенесен-
ные узниками лагеря, переживаются здесь вместе 
с радостью о всеобщем воскресении и бескрайней 
свободе во Христе.

Мы и в советское время называли Соловки «рус-
ским антиминсом». По своей концентрации ду-
ховной энергии, намоленности Соловки сравнимы 
разве что с Афоном. Это место, в котором любовь 
Божия к человеку проявилась с особой силой.

Вы можете сказать, мол, не все сосланные и за-
ключенные становились святыми только потому, 
что им довелось испытать муки именно на Соловках. 
Это так. Многие роптали, впадали, как теперь гово-
рят, в депрессию, ожесточались сердцем. «Земля – 
поле битвы, здесь дьявол с Богом борется, а поле 
битвы – сердца людей», – писал Федор Михайлович 
Достоевский. Но именно на Соловках сосредоточен 
дух молитвы, дух подвига других мучеников – ко-
торые, поняв, что ничего изменить в своей судьбе 
не смогут, принимали испытание как свой земной 
крест, который обязаны нести. Это вовсе не означа-
ет – сломаться, это означает – возвыситься.

Вообще, человек бороться с грехом в одиночку 
не может, он может победить грех только в союзе и 
с помощью Божией. Это как на войне – стране нуж-
ны союзники, чтобы победить. В одиночку трудно 
это сделать, почти невозможно. Например, недавно 
канонизированный в лике святых Украинской пра-
вославной церковью Московского Патриархата по-
следний атаман Запорожской Сечи Петр Калнышев-
ский, осужденный на 25 лет заточения в XVIII веке, 
мог бы ожесточиться, что было бы вполне логично с 
точки зрения современного невоцерковленного че-
ловека. Однако в монастыре Петр Иванович прово-
дил много времени в молитвах, экономил на своем 
содержании, чтобы сделать вклад в монастырь. Он 
после освобождения остался в монастыре и скон-
чался в возрасте за сто лет.

Соловки – это место, где изменяются сердца, 
смиряется гордыня и смягчаются нравы. Души но-
вомучеников и исповедников российских, закончив 
свою земную жизнь на Соловках, взирают на это 
место, помогают в делах обращающимся к ним. И 
потому каждый человек – не важно, рядовой па-
ломник или не рядовой, я считаю, должен там по-
бывать. Чтобы напитаться благодатью, немножко 
остыть от суматошных повседневных забот и дел, 
прочувствовать, сколько молитвенных трудов было 
здесь положено до него, и в конечном счете изме-
нить свое сердце.

Прочитайте притчу о пчелах и мухах афонского 
старца Паисия. Там все сказано. Так вот, Соловки 
– это прекрасный благоуханный цветок, который 
мухи, к примеру, и не заметят, а пчелы будут туда 
стремиться...

«дух СВятой СоедИняет людей».  
БеСеДА АРхИМАнДРИтА ПОРфИРИя  
С РеДКОллегИей АльМАнАхА «СОлОВецКОе 
МОРе»

Беседа редколлегии альманаха «Соловецкое 
море» с Наместником и игуменом Спасо-Преоб-
раженского Соловецкого ставропигиального муж-
ского монастыря, директором Соловецкого госу-
дарственного музея-заповедника архимандритом 
Порфирием.

– Дорогой отец Порфирий, благодарим Вас за 
эту ставшую уже традиционной встречу! Мы бы 
хотели задать Вам разные вопросы, и самые глав-
ные – о жизни духовной. но, увы, никуда не уйти и 
от текущих дел и проблем – от «злобы дня»...

– Может, она сама уйдет?
– Чтобы она побыстрее ушла, хотя бы из на-

шего разговора, позвольте с нее и начать. И вот 
наш первый вопрос: как Вы оцениваете качество 
проводимых реставрационных работ на Соловках?

– В реставрации этого года по сравнению с пре-
дыдущими годами есть прогресс. Улучшение ощути-
мо в производстве работ – в этом году были устра-
нены замечания, недоделки, которые протокольно 
фиксировались с 2011 года. Качество выполненных 
работ далеко от совершенства, но вопрос – с чем 
сравнивать. Позапрошлый год, например, был аб-
солютно провальный. В 2014 году – многое стало 
заметно лучше. Однако, к сожалению, работы в этом 
году начались поздно. Была благоприятная солнеч-
ная сухая весна, потом лето.... А максимум работ 
пришелся на ноябрь-декабрь. Можно сказать, «рас-
качались»... И не всё тут зависело от производите-
ля работ – ЗАО «БалтСтрой». Есть еще Министерство 

культуры, генеральный проектировщик ЦНРПМ, тех-
нический надзор, авторский надзор. Действия всех 
этих организаций должны быть четко скоордини-
рованы, что произошло только во второй половине 
года. Можно сказать, наконец, наступил ощутимый 
сдвиг в организации управления реставрацией. Всё 
это дает надежду на будущий год. Но возникают но-
вые риски и осложнения, теперь связанные с фи-
нансированием.

– Какие объекты были главными в этом году?
– На территории монастыря работы велись на 11 

объектах. Центральный комплекс монастыря – при-
оритетный объект реставрации. Необходимо при-
вести его в порядок. Но на территории «кремля» 
пока нет ни одного объекта, который был бы сдан 
целиком. Троицкий собор приведен в такое состо-
яние, что на Рождество в нем будет совершаться 
богослужение. На Крещение и Пасху мы тоже со-
бираемся служить в нем. Все желающие смогут там 
поместиться не теснясь. Этот «мученический» храм 
вдохнет, наконец, воздух богослужения.

Сдана в эксплуатацию часть Святительского кор-
пуса. На первом этаже разместились бухгалтерия, 
канцелярия и реставрационный отдел. Интерьер 
здания отреставрирован на XVII век. Послушники в 
те времена жили вместе со старцами, в каждой ке-
лье были сени, чулан, маленькие оконца. Там сейчас 
наши сотрудники работают, и такие стены, думаю, 
не могут не вдохновлять их трудиться красиво. От-
реставрированы подклеты Троицкого собора. При 
восстановлении полов мы привели в порядок и за-
хоронения соловецких архимандритов – настояте-
лей монастыря XIX века – Феофана, Варлаама, Пор-
фирия и Иоанникия, и в советское время, и в 1990-е 
годы склепы подверглись варварскому вскрытию. 
После проведенных археолого-антропологических 
исследований мы точно знаем, чьи останки в ка-
кой могиле почивают. Мы совершили панихиду и с 
благоговением погребли святые останки. Надеемся 
– теперь уже до всеобщего воскресения во Второе 
Пришествие Христа-Спасителя. Осталось устано-
вить на место уцелевшие надгробия. 

Велись очень сложные работы в Квасоваренном 
и Поваренном корпусах, в здании общей трапезы на 
погребах. Во времена лагеря там были разрушены 
тяги, скрепляющие стены. Здания стали расползать-
ся в разные стороны. Но теперь им уже ничто не 
угрожает. В 2015–2016 годы реставраторы должны 
поэтапно передать памятники нам в пользование. 
Здесь разместятся братская и паломническая тра-
пезные со всеми необходимыми службами. Нача-
лись работы по восстановлению Преображенской 
гостиницы. Контракт выиграла компания «Арх-
СтройМеханизация» и уже вышла на стройплощад-
ку. На сегодня это остро аварийный объект. Рабо-
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тать на нем опасно. И было радостно, когда бригада 
перед началом работ попросила благословения и 
молитв, которые мы все вместе и совершили. Кста-
ти, руководители «БалтСтроя» говорят, что произ-
водственный травматизм на церковных объектах на 
порядок меньше, чем на других стройках компании. 

У нас возникло ясное видение перспектив вос-
становления обители. Я пять лет являюсь намест-
ником, и все эти годы стремился к созданию осмыс-
ленного плана реставрационной деятельности. Но 
это требовало синхронных усилий не одного десят-
ка людей. Слава Богу, сейчас такой план начал по-
являться, и это вселяет надежду. 

– Какова судьба такелажного сарая, наполовину 
разобранного в конце сезона? 

– Здесь есть жесткое ограничивающее условие: 
если до весны не сделать новый свайный фунда-
мент, то начало навигации может быть отмечено 
«отплытием» остатков Такелажного амбара в от-
крытое море. По срокам идет задержка: фундамент 
нужно было сдать к концу 2014 года, но пока он не 
готов. В итоге работы ведутся в зимнее время, Тех-
нологических нарушений в связи с этим нет – есть 
понятные трудности для рабочих. Надеемся, все бу-
дет хорошо. 

– Сохраняются ли у монастыря планы по воссоз-
данию кладбищенской Онуфриевской церкви? 

– Да, конечно. Проект готов и одобрен. Сейчас 
идет оформление площадки под храм. Восстановле-
ние будет проводиться за счет благотворительных 
средств. В 2015 году мы были уже готовы начать 
строительство, но сказывается холодное дыхание 
кризиса: благотворительный фонд, принявший на 
себя попечение о проекте, временно свернул свои 
инвестиционные проекты. Поэтому обращаюсь и к 
читателям «Соловецкого моря»: не найдется ли сре-
ди вас кто-то, кому по душе и по силам профинанси-
ровать строительные работы по храму Преподобно-
го Онуфрия Великого хотя бы в 2016 году. 

– Восстановительными работами занимают-
ся, в основном, приезжие люди, не имеющие ясного 
представления о значимости Соловецкой обители 
в отечественной истории. есть ли у музея или мо-
настыря какие-то специальные программы просве-
щения строителей? 

– К сожалению, устойчивого рабочего коллек-
тива у них нет – текучка. Не вполне сформировано 
и управляющее звено. Но со следующего года, как 
мы договорились с руководством «БалтСтроя», все 
приезжающие начнут не с планерки, а с обзорной 
экскурсии и встречи с монастырским начальством 
для разговора о священном характере Соловков. 
Если кто-то из строителей захочет пойти дальше, мы 
готовы. Для ищущих духовного просвещения у нас 

есть и воскресная школа для взрослых, и лекторий, 
и совместные с Морским музеем кружки. И, главное, 
мы ждем таких людей на храмовых собраниях веру-
ющих – для общей молитвы. 

– Как Вы относитесь к созданию научного и об-
разовательного центра Северного (Арктического) 
федерального университета на Соловках? Возмож-
но ли сотрудничество этого центра с монастырем 
и в какой форме? 

– Ученые и студенты обязательно должны быть 
на Соловках, чтобы исследовать все грани соловец-
кого мира. Археологи САФУ – наши давние друзья. 
Остается только желать, чтобы сюда приезжали спе-
циалисты и в других областях науки. Нам принци-
пиально важно, чтобы студенты и ученые, находясь 
на Соловках, сотрудничали бы с монастырем и му-
зеем как в науке, так и в трудах по обихаживанию 
нашей земли.

Рассматривается возможность передачи исто-
рического здания 1939 года постройки в ведение 
САФУ. Есть и юридические, и экономические труд-
ности. Но если все же освоение этого комплекса 
состоится, то значительный имущественный пласт 
Соловков обретёт нового достойного хозяина.

Нужны, конечно, и студенческие лагеря, что-
бы студенты могли сделать что-то своими руками. 
Вспомним знаменитый стройотряд МГУ – и ученым 
иногда надо отвлекаться от высокой науки! Светлые 
мысли не могут рождаться в одномерной душе. Ан-
дрей Николаевич Колмогоров, вспоминается, после 
восьми часов вечера о математике никогда не ду-
мал.

– Монастырь проводит активную издатель-
скую политику. недавно вышел второй том «Вос-
поминаний соловецких узников». Что ожидается в 
следующем году?

– Надеемся, увидит свет третий том. Ранее мы 
думали, что все основные тексты уже где-то опу-
бликованы. Задача стояла их собрать и снабдить 
комментариями. Но оказалось, что есть масса еще 
неопубликованных материалов. Замечательные 
статьи находятся в эмигрантской прессе, с которой 
наш читатель редко бывает знаком. Очень интерес-
ная и нужная работа.

Планируем выпустить несколько иллюстриро-
ванных брошюр по монастырю, которые очень вос-
требованы, альбом к 25-летию возрождения мона-
шеской жизни, календари.

– Соловки на протяжении многих веков оста-
ются паломническим центром. Паломники, конеч-
но, создают братии лишние хлопоты, но при этом 
монастырь воздействует на мир во многом именно 
через паломничество. Вы уже пять лет на Солов-

ках. Меняются ли соловецкие богомольцы, их на-
строй, количество?

– Я не вижу существенных изменений. Люди едут 
на Соловки с большой сосредоточенностью. Для на-
шего православного брата паломничество – это пик 
его духовной жизни. Монастырь осуществляет па-
стырское окормление паломников. Это и исповеди, 
и беседы за полночь. Все соловецкие священники 
понимают важность такого служения. Очень часто 
новоприбывшим паломникам приходится объяс-
нять самые простые, начальные моменты духовной 
жизни. Из опыта таких бесед, кстати, у нас возникла 
идея записать и издать наиболее удачные ответы 
на основные вопросы, возникающие у паломников. 
Первая такая брошюра – о правилах исповеди – 
уже выходит из печати. Она называется «Победить 
свое прошлое». В обычном приходе – прихожа-
не постоянные, а здесь паломники встречаются со 
священником раз, два, ну, может быть, три раза за 
поездку. И такая брошюра поможет ответить на во-
просы, которые человек не успел задать при личной 
встрече.

Фундаментальные истины одни, но каждый раз 
они открываются заново. По мере совершенствова-
ния духовной жизни человека, заповеди предстают 
в новом свете, а система координат остается та же 
самая.

Как известно, русскому благочестию часто при-
суще одна болезнь – приверженность к обряду, к 
внешним формам без труда устремленности в ду-
ховные глубины. Вера подчас превращается в об-
рядовую привычку. Выйти из этих душных стерео-
типов – значит вдохнуть свежий воздух подлинного 
христианства, обрести Живого Христа. Вопрос этот 
(проблема, трудный тупик на духовном пути) акту-
ален и для много лет живущих в Церкви, и для не-
офитов.

– После паломничества человек обычно вдох-
новлен, полон решимости изменить свою жизнь. 
но возвращаясь в город с его ритмом и грохотом, 
очень быстро обнаруживает, что этот дух, кото-
рым он наполнился в монастыре, на глазах рассеи-
вается. не могли бы Вы дать пастырский совет, 
как подольше удержать в себе благодатное состо-
яние.

– Самое лучшее – отправиться в новое паломни-
чество. Но паломничества не должно быть много. 
Необходимо сосредоточиться и накопить духовные 
силы для пребывания в святых местах. На Соловках 
время останавливается, и человек может, как в зер-
кале, над тихими волнами бухты Благополучия раз-
глядеть свою собственную жизнь. Печаль о грехах 
на Соловках острее. Человек ценит свой опыт и ни-
когда его не забывает. Этот опыт в нем живет и про-

буждает творческий процесс покаяния – увидеть, 
как в прежних обстоятельствах можно вести себя 
по-другому, как на деле не участвовать в безза-
конии. Апостольская заповедь: «Со страхом жития 
вашего время жительствуйте», и «Трезвитесь, бодр-
ствуйте, потому что противник ваш диавол ходит как 
рыкающий лев, ища, кого поглотить» (1 Петр 1. 17; 
5. 8). Отеческие предания становятся для челове-
ка не отвлеченными понятиями, а опытом реальной 
жизни, внимательным наблюдением за поступками 
и помыслами. Личная решимость должна быть. Вот 
то, чем удерживается благодатное состояние после 
паломничества.

Святость монастырской жизни мягко совершает 
свое благотворное воздействие на общество имен-
но через паломников. Василий Осипович Ключев-
ский в своей речи на 500-летие памяти преподоб-
ного Сергия прекрасно это описал. Приходящие 
туда люди видят осмысленное и умиротворенное 
бытие в монастыре, проникаются идеей и опытом 
такого жизненного уклада и приносят его в свой 
мир. По-другому не бывает. Только так совершается 
преображение жизни общества (а не его социаль-
ное реформирование или техническое оснащение). 

Отцы говорят, в чем трудность спасения в наше 
время: примеров праведности мало. Сравнивая 
современную монашескую жизнь с золотыми вре-
менами христианства и монашества, мы понимаем, 
какое огромное количество примеров вниматель-
ной христианской жизни было в те времена. Взять 
расцвет монашества в XIV веке – а ведь вокруг 
были татарское иго, хаос, безначалие. Люди и ухо-
дят в монастырь, потому что «в миру» всё сложнее 
и сложнее по заповедям жить. Естественная жажда 
чистоты – свободного дыхания совести. 

Посещение святых мест обновляет душу. Точнее, 
Бог освежает ее глубокими духовными пережива-
ниями. Вот примеры из собственного опыта. 

В прошлом году мы с братией ездили в Грузию. 
Там были незабываемые моменты. Например, бо-
гослужение в Кутаиси, которое проводил Митро-
полит Кутаисский Калистрат. Было ощущение, что 
мы служим с древним патриархом. Удивительная 
простота в богослужении и в общении! При этом 
глубина веры. И какие-то совершенно мистические 
явления: мы совершаем службу, и вдруг прилетают 
два голубя, белый и коричневый. Они садятся на 
каменную алтарную преграду в огромном соборе, 
и во время евхаристического канона белый голубь 
три раза кружит над престолом, а потом они оба 
улетают. В такие мгновения не знаешь, где ты – на 
земле или на небе. Огромного умиления, восторга 
духовного наполняется душа. Также мы совершали 
паломничество с братией по городам Апокалипси-
са. Малоазийские города – некогда цветущие хри-
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стианские общины, а ныне – территория Турции 
– территория выжженного огнем и мечом христи-
анства. Места, видевшие апостола Иоанна Богосло-
ва, апостола Павла... Ныне это священные для нас 
руины. Был у нас настрой каждый день совершать 
Божественную Литургию. Но на эти руины не зай-
дешь – охраняемый государством памятник. В таких 
местах служить можно только по согласованию. Мы 
имели такие разрешения, но не всегда. Иногда слу-
жили в чистом поле рядом с остовами древних со-
оружений. Спускаемся вниз метра на три, находим 
небольшую ровную плиту – как раз, чтобы располо-
жить престол. В три уровня стоим: священник с дья-
коном, хор, молящиеся. И осязательно близки для 
тебя раннехристианские времена, и соединяешься 
в Таинстве Евхаристии с тысячами погибших здесь 
византийцев. В Грузии мы увидели живую веру, а в 
Турции – великие руины.

– на Соловки традиционно приезжает много 
паломников с Украины. В этом году что-то изме-
нилось?

– Были паломники с Украины, были из Луганска. 
Они рассказывали, что чудом выбрались на Солов-
ки, а как назад поедут не представляли. В полной 
неизвестности ехали. Это была встреча с нашими 
братьями-христианами, которые находятся в смер-
тельной опасности. У них совсем другое отношение 
к Таинствам, к молитве, к благодати мирной жизни. 
Они готовы к любым исходам. Покой – это ведь как 
здоровье: пока он есть, его не ценишь. Молитва о 
временах мирных становится воздыханием из глу-
бины сердца.

Возникают аналогии. Митрополит Киевский и 
всея Украины Онуфрий в наше время и патриарх Ти-
хон в смутную эпоху 1920-х годов. Более любящей 
и незлобивой фигуры для Украины не найти. Он – 
врачующий архиерей. Ездил в Луганск на юбилей 
епархии, во всех горячих точках появляется и слу-
жит. Он – лаврский, был благочинным Троице-Сер-
гиевой Лавры.

Большевики запретили проповедь, всякую об-
щественную деятельность Церкви, но не решились 
совсем запретить богослужение – и Церковь сохра-
нилась. Богослужение – сердцевина христианской 
жизни. Поэтому надежда и упование на Промысел 
Божий – первое и главное делание, через которое 
происходило в российской истории духовное воз-
рождение. Люди отрекались от мира, но не отри-
цали его. Они отрекались от мира ради идеалов, 
которые для мира недостижимы. Это действие ока-
зывается наиважнейшим для того, чтобы вселить 
в общество духовное начало. У меня есть уверен-
ность, что всё устроится. Через трудности, конечно, 
но устроится. «Блажен, кто посетил сей мир в его 
минуты роковые»...

Вспоминается и стержневая мысль, с огромной 
силой из самого сердца стократно повторенная ми-
трополитом Калистратом: «Мы – братья! Выше этого 
ничего нет!»

– на каких ценностях жизни концентрировать 
свое сознание, чтобы жизнь была не такой печаль-
ной? Рушатся семьи, рушатся связи между близки-
ми людьми, между близкими народами. Это многих 
угнетает...

– Только одно удерживает – единодушие. Ког-
да есть единомыслие, единодушие, мы непобеди-
мы. Дух Святой соединяет людей. Но для этого их 
сердца должны стать сосудами Святого Духа, а не 
пещерами, где обитают духи лжи, лести и злобы. То, 
что происходит в семье (или в монастырской се-
мье) – то и в масштабе страны происходит. Семья 
должна жить идеалом Святой Троицы – единодушие, 
единомыслие, братство. Но жить так даже для ве-
рующих людей трудно. Исторически преобладает 
другая тенденция – распад. Нарастает вселенская 
энтропия. Для разрушения даже ничего делать не 
надо: оно само приходит. А вот для созидания надо 
прикладывать усилия. Даже для удержания в одном 
состоянии нужны усилия. Сколько будет в каждом 
человеке этой созидательной силы – в такой сте-
пени социальная ткань и будет сохраняться, а быть 
может даже восстанавливаться.

Понятно, что страна наша входит в период труд-
ных времен, и в этих условиях придется жить. И 
отсюда общее пожелание – достойно встречать 
трудности. Трудности промыслительны. Они даются 
Богом, чтобы мысли, чувства, воля вышли из сон-
ного или полусонного состояния. Чтобы благона-
меренные люди не предавались разрушительным 
состояниям отчаяния, печали, уныния. Апостол Иа-
ков говорит, что мы должны радоваться, когда нас 
постигают искушения (Иак 1. 2–4). Апостол Петр: 
«Огненного искушения не отвращайтесь» (1 Петр 4. 
12–13). Встречайте с радостью это состояние, пото-
му что оно – от Бога, чтобы явить дремлющие силы 
и состояться каждому как человеку, делами свою 
веру явить. Сначала вера – росток, а после череды 
мужественных поступков она уже становится уко-
ренившимся деревом. Я бы этого пожелал и себе, и 
всем тем, кто ожидает вечного спасения!

«Без БоГа – не до ПороГа».  
ИнтеРВью АРхИМАнДРИтА ИОСИфА  
РеДКОллегИИ АльМАнАхА «СОлОВецКОе 
МОРе»

– Дорогой отец Иосиф! Благословите побеседо-
вать с Вами. По словам святителя Игнатия (Брян-

чанинова), монахи – это «не отпетые мертвецы», 
для которых мир – «истинная вдовица». Можно ли 
так сказать о современном монашестве?

– Духовный уровень святителя Игнатия так вы-
сок (и, отметим, недостижим для нас, живущих в XXI 
веке), что он мог постигать проблемы современного 
ему монашества и делать такие обобщения. Мне же, 
скромному и немощному иноку, дай Бог разобрать-
ся со своим духовным состоянием, которое, на мой 
взгляд, требует еще большой и усердной работы, 
чтобы соответствовать тем обетам, которые я давал 
при постриге.

– По каким причинам Вы решили стать монахом? 
Как это происходило? Свидетельствует отказ от 
мирских радостей и забот о Вашей убежденности 
в том, что спасение вне монастыря невозможно? 
Кто был Вашим первым духовным наставником? 
Кому из святых Вы стремились подражать? не 
появлялось ли у Вас желания уйти с монашеского 
пути или сожалели о том, что этого не произо-
шло?

– Если обратиться к моей частной жизни и той 
семье, в которой я вырос, то она дала миру еще двух 
священников (моих братьев) и трех монахов (мою 
маму, сестру и меня). Будучи старшим в семье, ни-
какого духовного наставника в детстве я не имел. 
Впервые священника увидел в 20 лет. В месте, где я 
родился и вырос, действующего храма поблизости 
не было.

После того, как судьба меня познакомила со схи-
архимандритом Серафимом (Блохиным), выбор мо-
нашеского пути был предопределен. А начиналось 
всё с того, что по благословению отца Серафима и 
его представлению я познакомился с владыкой Си-
моном (Новиковым), который принял меня на долж-
ность иподиакона. Для меня эти два светоча всегда 
были живым примером высокой духовной жизни.

Одно время отец Серафим служил недалеко от 
тамбовской деревни, где я родился – селе Ново-
юрьево. Это было еще до моего рождения, может, 
в середине 1930-х годов. Мама моя очень любила 
молиться на его службах. Как она вспоминала, эти 
службы всегда были по-особенному благодатными. 
И вот через несколько десятков лет мы встретились 
с ним в Рязани. Он и благословил на пострижение в 
монашество и маму, и сестру. Но это было позднее. 
Когда сестре было 30 лет, мне – 26, она приезжа-
ла ко мне на постриг. А когда мне исполнилось 30, 
я ее постриг в монашество. Мне же Господь судил 
постричь в монашество и маму. Она очень серьезно 
болела, и мы боялись, что она умрет. Отец Серафим 
благословил ее на монашеский постриг. После это-
го она прожила еще не один десяток лет.

Почему я принял монашество? Пути Господни 
неисповедимы, и Его планы – не наши. По слову 
апостола Павла: «О, бездна богатства и премудро-
сти и ведения Божия! Как непостижимы судьбы Его 
и неисследимы пути Его!» (Рим 11. 33), Может быть, 
мои предки молились о том, чтобы кто-то в их роду 
был за них молитвенником. Поэтому и братья стали 
священниками, и я с сестрой – монахами.

Как-то после моего пострига в 1983 году один из 
моих однокурсников по учебе в Московской духов-
ной академии и семинарии, встретившись в Патри-
архии с другим однокурсником, сказал ему:

– Ты слышал, что Ваня Братищев умер?
– Как? Что случилось?.. – испуганно переспро-

сил тот.
– Родился монах Иосиф! – прозвучало в ответ...
С 1986 года мой путь послушания проходил в сле-

дующих монастырях и приходских храмах: Москов-
ский Свято-Данилов монастырь, Оптина Пустынь, 
Свято-Введенский Толгский монастырь, Свято-Ни-
кольский храм в г. Шацке, Иоанно-Богословский 
монастырь в с. Пощупово Рязанской епархия и Спа-
со-Преображенский Соловецкий монастырь.

За свою жизнь я несколько раз заново рождал-
ся. Первый раз в 1983 году, а последний – восемь 
лет назад после тяжелейшего инсульта. И вот это 
последнее возвращение к жизни я бы и назвал мо-
нашеским постригом.

Даже не верится, что восемь лет назад я не в со-
стоянии был повернуться с боку на бок! Сейчас же 
утром и вечером езжу сам на машине на богослуже-
ние в Иоанно-Богословский монастырь.

Есть одна весьма поучительная православная 
притча про следы на песке.

«Как-то раз одному человеку приснился сон. Ему 
снилось, будто он идёт песчаным берегом, а рядом 
с ним – Господь. На небе мелькали картины из его 
жизни, и после каждой из них он замечал на песке 
две цепочки следов: одну – от его ног, другую – от 
пречистых ног Господа.

Когда перед ним промелькнула последняя карти-
на из его жизни, он оглянулся на следы на песке. И 
увидел, что часто вдоль его жизненного пути тяну-
лась лишь одна цепочка следов. Заметил он также, 
что это были самые тяжёлые и несчастные времена 
в его жизни.

Он сильно опечалился и стал спрашивать Госпо-
да:

– Не Ты ли говорил мне: если я последую путем 
Твоим, Ты не оставишь меня? Но я заметит, что в са-
мые трудные времена моей жизни лишь одна цепоч-
ка следов тянулась по песку. Почему же Ты покидал 
меня тогда, когда я больше всего нуждался в Тебе?
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Господь отвечал:
– Моё милое дитя! Я люблю тебя, и никогда тебя 

не покидал. Когда были в твоей жизни горе и ис-
пытания, лишь одна цепочка следов тянулась по до-
роге потому, что в те времена Я нёс тебя на Своих 
руках».

Вот и я восемь лет ощущаю себя как бы на руках 
Божиих. Не перечесть, скольких людей Господь по-
сылал в помощь мне, грешному и недостойному, о 
существовании которых никогда и не подозревал; 
причем, даже из разных стран! Они до сих пор при-
езжают и помогают мне.

Стараюсь каждый день бывать на монастырских 
службах. А однажды, думаю, по внушению Божию 
пришла мысль в голову: «Надо ежедневно прича-
щаться Святых Христовых Тайн за Божественной ли-
тургией!» Спустя два дня после этого попадаю в се-
рьёзную аварию: автомобиль, в котором постоянно 
езжу, перевернулся, дважды совершив «кульбит» 
через «голову». Скорость была за сотню киломе-
тров. От усталости я стал засыпать за рулем; машина 
начала отклоняться в сторону, и келейник в испуге 
попытался выправить руль, поворачивая его влево, 
а нога-то моя – на педали акселератора... И на пол-
ном ходу мы ушли в левый кювет и, перевернувшись 
через крышу, встали на колеса. Пока машину чини-
ли, алтарник моего брата возил меня каждый день 
причащаться... 

Чудес, которым я стал свидетелем, так много, 
что всех их не перечесть. И то, что я сейчас сижу с 
вами – одно из них, и это самое удивительное чудо. 
Ведь врачи подписали мне смертный приговор, 
когда в 2006 году со мной случился инсульт! Отец 
Лонгин (Новоселов) был у архимандрита Иоанна 
(Крестьянкина) и рассказал ему о случившемся. 
Отец Иоанн прозорливо сказал: «Рано ему уходить. 
Не отпустим мы его!» – и встал на молитву. Верю, 
что, в частности, по его молитвам я еще жив! Знаю, 
что обо мне молились братия в монастыре, во всех 
скитах и на подворьях. Ко всем, кто принял то или 
иное участие в моей судьбе, я сохраняю искреннюю 
благодарность в своем сердце и поминаю в своих 
ежедневных молитвах.

Всем читателям альманаха «Соловецкое море» 
желаю никогда не терять веры во Всемогущего Бога 
нашего, в заступничество Божией Матери перед 
Ним, в молитвы за нас Соловецких святых, новому-
чеников и исповедников. И тогда, – я ни на мгнове-
ние не сомневаюсь, – помощь Божия обязательно 
придет и отведет нависшую угрозу тяжелых ис-
пытаний, чтобы они не превысили нашу меру сил, 
по слову Его обетования: «Верен Бог, Который не 
попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при 

искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли 
перенести» (1 Кор 9. 13).

«СейчаС Больше ВнИманИя оБращено на 
Внутреннее деланИе».  
ИНТЕРВью АРХИМАНДРИТА МЕФОДИЯ  
ПОРТАЛУ ПРАВОСЛАВИЕ.ru

Соловки – особое место на физической и духов-
ной карте нашей страны. Но духовное пространство 
не совпадает с физическим, и потому можно, и не 
выезжая из Москвы, окунуться в этот особый мир 
Соловков – на подворье Соловецкой обители, в хра-
ме великомученика Георгия Победоносца в Ендове. 
Настоятель подворья с момента его возрождения 
в 1992 году – архимандрит Мефодий (Морозов). 
О том, как восстанавливался монастырь, о его от-
ношениях с миром в те годы и сейчас, о патриархе 
Алексии, о дерзновении и самочинии, о сегодняш-
нем монашестве и мирянах, не желающих уезжать 
из святых мест, – наша беседа с отцом Мефодием.

– Батюшка, вы уже более двух десятилетий яв-
ляетесь настоятелем подворья Соловецкого мона-
стыря в Москве. Какое событие из этого времени 
вам более всего запомнилось?

– Так сложилось, что на самих Соловках я прожил 
недолго. В 1992 году мы с игуменом Иосифом (Бра-
тищевым; ныне архимандрит; наместник обители в 
1992–2009 гг. – Ред.) приехали в монастырь, кото-
рый тогда начал возрождаться. Провели в молитве 
Великий пост, встретили Пасху, потом Троицу, и уже 
после Троицы мне пришлось вернуться в Москву, 
потому что я был назначен настоятелем подворья. 
С начала лета мы уже занимались тем, что трудились 
ради предстоящего перенесения в обитель мощей 
преподобных Соловецких чудотворцев. Потом я 
периодически наездами бывал в монастыре по не-
сколько дней, чаще всего в праздники. Но всё равно 
в различные времена года мне там довелось жить.

Конечно, самое благодатное для братии время 
– зима. После обычно напряженного лета, когда 
от туристов на Соловках яблоку негде упасть, зи-
мой так тихо, спокойно! Особенно когда наступает 
Великий пост. Сейчас у людей уже гораздо больше 
возможностей посещать Соловки: и самолеты чаще 
летают, и катера ходят регулярно, и связь налаже-
на. А тогда, когда мы начинали, в 1992 году, иной 
раз я неделями не мог дозвониться до наместника, 
чтобы решить какой-то вопрос. Случилось однажды 
в связи с этим искушение. Некто из благодетелей 
сказал: «Батюшка, вот сейчас есть возможность по-
ложить письмо с просьбой о помощи Соловкам на 
стол вице-премьеру!» Я стал пытаться связаться с 

наместником, чтобы получить благословение, по-
нимая, что отправлять подобные письма не совсем 
моему рангу соответствует. Но связаться оказалось 
невозможно, а мне сказали, что есть только два дня 
на решение этого вопроса, потом нужный человек 
не будет доступен. Необходимо было как-то срочно 
решить вопрос. Тогда, что называется, на свой страх 
и риск я сам составил это письмо и передал нашему 
благодетелю. Каково же было мое изумление, точ-
нее – каким ударом оказалось то, что вскоре отец 
наместник от Святейшего Патриарха получил копию 
этого письма с соответствующим распоряжением, 
поступившим от вице-премьера. Получилось так, 
что настоятель подворья направил письмо, которое 
светские власти расписали на имя патриарха к ис-
полнению!

Святейший Патриарх Алексий в силу своей мяг-
кости и мудрости деликатно написал на этом до-
кументе: «Нарушена субординация. Право обра-
щаться в правительственные инстанции от имени 
монастыря имеет только наместник или настоятель 
монастыря, то есть патриарх». Я составил объясни-
тельную, на которую Святейший, опять же мудро и 
милостиво, наложил резолюцию: «Игумену Мефо-
дию: только в связи с тем извиняется этот поступок, 
что он единственно имел своей целью благо мона-
стыря». Такой вот был эпизод.

Со Святейшим Патриархом Алексием связана 
большая часть моей жизни. Он меня знал еще до 
пострига, а когда я краткое время исполнял обязан-
ности наместника, то вообще часто приезжал к нему 
в рабочем порядке и минут по сорок беседовал о 
разных монастырских проблемах.

– Вы – очевидец и участник возрождения мона-
шеской жизни в России. Многие говорят, что сей-
час наблюдается оскудение монашеских призваний, 
а период расцвета русских монастырей – в про-
шлом. так ли это?

– Думаю, что это некоторое заблуждение. На 
Святой Земле, в Лавре преподобного Саввы Освя-
щенного, только двенадцать человек братии, по-
моему. Ну, может быть, чуть больше. И эта обитель 
уже воспринимается греками как Лавра, как огром-
ный монастырь. Тогда, в начале 1980-х, в Даниловом 
монастыре, где я принимал постриг, нас тоже было 
совсем немного – поначалу человек семь-восемь. 
Только через 2,5 года численность братии возросла. 
Думаю, что возрождение не закончилось. Знаете, 
бывает период внешнего возрождения, когда, ска-
жем, стены храма восстанавливаются, вот как у нас 
в храме на подворье. Мы начали восстановление в 
1992 году и не закончили, по сути, это дело до сих 
пор. Работы перманентно продолжаются по мере 
возможности. Так и в масштабах Церкви это воз-
рождение продолжается, но обретает иную устрем-

ленность. Если в первые годы мы больше беспо-
коились о том, чтобы созидать храмы, каким-то 
образом восстановить хоть что-то из порушенного 
монастырского хозяйства, то сейчас больше внима-
ния и сил обращено на внутреннее делание.

Помню, в 2007 году мы ждали на Соловках Свя-
тейшего Патриарха, активно готовились к его при-
езду. В августе, буквально накануне наших соло-
вецких праздников, нам сообщили, что врачи не 
рекомендовали совершать Святейшему такую отда-
ленную поездку по состоянию здоровья. Патриарх 
благословил владыку Алексия (Фролова), тогда на-
местника Новоспасского монастыря, который воз-
главлял комиссию по делам монастырей, приехать 
вместо него и совершить чин Великого освящения 
Спасо-Преображенского собора – главного храма 
нашей обители. Владыка приехал, послужил и по-
сетил праздничную трапезу. В беседе со мной и от-
цом благочинным, игуменом (ныне архимандритом. 
– Ред.) Ианнуарием, владыка сказал нам: «Братия! 
Знаете, что я вам посоветую? Занимайтесь устрое-
нием монашеской жизни! А о реставрации даже не 
беспокойтесь! Всё это будет сделано без вас! Всё 
это будет совершено, всё отреставрируется. Не бес-
покойтесь! Потому что в монастырь люди приезжа-
ют не на памятники смотреть». И это очень верно. 
Отреставрировали, что могли. Да, красиво, величе-
ственно. Но верующие люди, паломники приезжа-
ют в первую очередь для того, чтобы помолиться с 
братией, чтобы впитать монашеский дух. Помните 
это выражение: «Свет инокам – ангелы, свет миря-
нам – иноки»? То есть иноки стараются брать при-
мер с ангелов, а миряне стараются брать пример с 
иноков. Вот сейчас, мне кажется, как раз наступает 
такой момент, такой этап бытия русского монаше-
ства, когда уже нужно не столько думать о красоте 
зданий и памятников, сколько о внутреннем содер-
жании. Конечно, есть монастыри и совсем бедные, 
но у них своя красота – в их нищете! Потому что 
монаха нищета украшала всегда.

Ужасно смотрится монах, одетый в дорогую рясу 
или восседающий на каком-нибудь «мерседесе ге-
лендвагене» или еще на каком-нибудь страшном 
джипе, особенно когда он потом на этой машине 
убивает пешеходов. Это вообще отвратительное 
зрелище! А монах, одетый в старенькую рясу – ды-
рявую, выцветшую, – естественен. Один святой 
отец, подвижник, говорил: «Одежда монаха должна 
быть такой, чтобы, если он ее выбросит, никто бы 
не позарился ее поднять и взять себе»! Понимаете? 
Я бы с удовольствием, с радостью был бы таким, но 
здесь, в Москве, это будет выглядеть соблазнитель-
но, как нарочитое юродство в худшем смысле этого 
слова.
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Удивительное дело: я в юности не представлял 
себе жизни в монастыре, но когда попал в него, не-
множко пожил, то понял, что именно здесь обретаю 
полноту своей собственной реализации в жизни.

– Светскому человеку обычно кажется: ушел в 
монастырь – всё, жизнь кончена…

– Жизнь только началась, когда я пришел в мо-
настырь! Хотя я пришел не совсем юношей, мне 
было 27 лет. А из дома уехал в 16. Одиннадцать лет 
прошло до того, как я был принят в число братии 
обители. До этого много чего было: и учеба, и труды 
разные. Вначале у меня была такая боязнь – что я 
многого из того, что от монаха требуется, делать не 
смогу. А сейчас скорблю только о том, что не ис-
пользовал массу данных мне возможностей и не 
сделал того, что мог бы сделать, как тот евангель-
ский человек, которому вручен был талант, а он 
взял и закопал его в землю. Возможностей было 
много, Господь мне их даровал, а я по лености сво-
ей, по нерадению их недостаточно реализовал, не-
достаточно потрудился над тем, чтобы принести ду-
ховную пользу себе и Церкви, тому делу, которым 
занимаюсь. А сейчас и хотел бы, да уже телесные 
немощи, к сожалению, сковывают часто по рукам и 
ногам.

– Совсем недавно протоиерей Всеволод Чаплин, 
глава Синодального отдела по взаимодействию 
церкви и общества, выступая на одной из пресс-
конференций, заявил, что нужно регламентиро-
вать «дикий» туризм и развлекательную деятель-
ность на Соловках, поскольку это – особое место 
для верующих людей.

– Ну, я не знаю, насколько это возможно сейчас.
– Сколь болезненна вообще данная проблема? 

Много ли людей, которые приезжают туда просто, 
что называется, развлечься на природе?

– В летний сезон, безусловно, очень много. 
Бывало, что приезжали раскольники и сектанты, 
например адепты так называемой Богородичной 
церкви. Устраивали свои моления в лесу. И потом 
кричали везде, что у них на Соловках свое предста-
вительство есть. Катакомбники приезжали, паства 
так называемого «архиепископа Иоанна Береслав-
ского». Для них Соловки – это один из основных, 
простите за это слово, «коньков», которым они хва-
лятся, хотя никакого отношения к Соловецкой оби-
тели не имеют.

– я правильно понимаю, что туристы, едущие 
на Соловки, являются важным источником дохода 
для местных жителей и основой налоговых посту-
плений в местный бюджет? В итоге все довольны 
и никому не хочется, чтобы монастырь вступал в 
свои права.

– Думаю, что это решится не административным 
путем. Богом решится. На Соловках главными дей-
ствующими силами выступают монастырь, музей и 
местная администрация. Так вот, две из них уже, 
скажем так, действуют сообща: по милости Божи-
ей произошло так, что наместник стал директором 
музея. Поэтому теперь все усилия по возрождению 
монастыря объединены, и хотя бы в этом смысле 
уже раздоров нет.

Другое дело, что та ситуация, которая сейчас 
есть на Соловках, возникла не одномоментно, это 
наследие советского периода. Ведь до 1917 года на 
острове не было мирского населения. Единствен-
но в период «соловецкого сидения», когда почти 
десять лет продолжалась осада монастыря. Столь-
ко было заготовлено запасов в монастыре, что он 
мог почти десять лет продержаться и противостоять 
осаде государевых людей. Может, и еще бы про-
держались, если бы некий инок не открыл потайной 
ход в стене, чтобы стрельцы смогли попасть внутрь 
и устроить бойню над мятежными соловецкими мо-
нахами-старообрядцами. Кто-то говорит о том, что 
он предатель, а кто-то, что он так поступил, чтобы 
соловецкие монахи-сидельцы смирились перед ца-
рем и патриархом. Любое событие можно рассма-
тривать с точки зрения того, насколько оно спаси-
тельно для душ человеческих.

После этого на острове жило до тысячи стрель-
цов с семьями, и их содержал монастырь. Жили они 
в некоем посаде вокруг обители. Но уже с XVIII 
века и до самой революции мирян на Соловках не 
было.

Помню, мне рассказывали, что, когда еще в цар-
ское время решался вопрос об устроении на Солов-
ках биологической станции Санкт-Петербургского 
университета в здании, которое до сих пор еще 
сохранилось, испрашивалось разрешение священ-
ноначалия монастыря на то, чтобы сотрудник уни-
верситета вместе с семьей там жил постоянно и вел 
научную работу на биологической станции. Им от-
ветили, что никогда в монастыре не жили мирские 
люди. Тем более с семьей. И это было запрещено.

– Проблема эта общая для Соловецкого и Вала-
амского монастырей, но с Валаама всё же мирян 
удалось переселить.

– Ну, во-первых, на Валааме были предприняты 
очень большие усилия и употреблены значитель-
ные средства для того, чтобы выстроить дома на 
материке и выселять туда семьи. Да и то этот во-
прос был очень непростой. Даже при условии, что 
локомотивом всего выступал Святейший Патриарх 
Алексий. Собственно, не секрет, что у патриарха 
Алексия и президента Владимира Владимировича 
Путина были достаточно доверительные взаимоот-

ношения. Многое на Валааме решалось с помощью 
президента. Но решалось, опять же, не голым адми-
нистративным путем, а устроением жизни местного 
населения на большой земле.

Но знаете, те, кто оказались жителями этих свя-
тых мест, хотят они того или не хотят, верующие 
они или неверующие, даже если они не являются 
сторонниками возрождения монастыря, они чув-
ствуют, что называется, всеми порами своего орга-
низма, что это – святое место. И они хватаются за 
каждую возможность, чтобы не покинуть эту землю.

Хотя живут порой в ужасных условиях. Но никто 
не хочет расставаться с домом, который там у него, 
даже если это и развалюха. Однако процесс идет. 
Сначала в поселке на Соловках проживало до 1500 
человек населения, потом 800, сейчас уже, может 
быть, поменьше.

– то есть убыль происходит?
– Естественным образом. Люди всё же потихонь-

ку разъезжаются. Бог даст, монастырь всё больше 
и больше будет крепнуть, обретать свой историче-
ский облик. Думаю, одним из вариантов может быть 
воцерковление всех тех, кто там останется. Мож-
но, наверное, сделать так, чтобы условия их жизни 
были нормальными и чтобы они вошли в монастыр-
скую инфраструктуру, в частности обслуживая па-
ломников или трудясь на монастырском хозяйстве, 
обучаясь реставрационным ремеслам и прилагая 
свои труды на благо обители. Это нормально, пото-
му что вокруг храмов, вокруг больших монастырей 
всегда существовал крупный посад.

Главное уже совершилось: внутри монастырско-
го комплекса нет никаких сторонних обитателей. 
Первые братия приехали, когда там еще и дискотека 
функционировала, и винно-водочный магазин ра-
ботал. А сейчас уже, конечно, давно ничего этого 
нет. Активно ведутся восстановительные работы. 
Братию собрать нелегко. Но потихонечку и это про-
исходит. Наш благочинный отец Ианнуарий изучал 
этот вопрос и подсчитал, что прирост братии идет, 
по сути дела, в тех же темпах, что он совершался до 
1917 года. За века число насельников Соловецкой 
обители выросло до 300 человек – примерно столь-
ко их было в последнее время перед революцией. 
Это не считая трудников и обетников, которые там 
жили.

И сейчас это тоже не может произойти стреми-
тельно. Думаю, всё устроится. Не нужно торопить-
ся! Нужно иметь терпение, молиться и осознавать, 
что тяжелые, как нам кажется, трагические обсто-
ятельства нашей жизни для пользы нашей проис-
ходят! Чтобы мы научились терпению, чтобы мы 
научились ценить молитву. Ценить храм, ценить ти-
шину. Вот братия намотаются за горячее соловец-

кое лето, и тогда они каждый денечек межсезонья 
и потом зимы ценят как тихое и благодатное время.

Эта тишина, этот белейший снег! По обе сторо-
ны дороги снежные стены высотой под два метра! 
И такое солнце!

Однажды зимой в один из своих приездов я на 
снегоходе добрался в Филиппову пустынь. И тогда 
понял, почему даже неверующих людей от Соловков 
не оторвать! Каким контрастом с московской зимой, 
с ее слякотью, грязью, промозглостью, была эта ти-
шина, этот белейший снег! По обе стороны дороги 
снежные стены высотой под два метра! И такое 
солнце!

«нам нужен руССкИй афон,  
а не ВытоПтанный оСтроВ». ИнтеРВью 
ВРИО гУБеРнАтОРА АРхАнгельСКОй ОБлАСтИ  
И.А. ОРлОВА гАзете «ПРАВДА СеВеРА»

– Я уверен, что ресурсы туристской сферы тре-
буют самого пристального внимания и развития. 
Архангельская область в первую очередь ассоции-
руется с Соловками, и мы плотно работаем над раз-
витием индустрии гостеприимства и туристической 
инфраструктуры на архипелаге.

На Архангельском туристском форуме мы при 
участии руководителя Ростуризма Олега Сафонова 
обсудили проект «Серебряное ожерелье России» 
– это новый бренд, который объединил одиннад-
цать регионов Северо-Запада страны. Соловецкий 
архипелаг станет ключевым, «сюжетообразующим» 
элементом в маршруте «Ожерелья». И Олег Сафонов 
уже высказал мнение, что «Серебряное ожерелье» 
будет одним из самых популярных туристических 
брендов нашей страны.

Но при этом антропогенная нагрузка на остров 
должна быть строго рассчитана. Сколько гостей 
могут принять Соловки, не потеряв свой образ? 
Мы рассчитываем эту нагрузку в две тысячи чело-
век одновременно. Соловецкий архипелаг – место 
уникальной природы, и мы планируем сделать там 
заказник. Те, кто приезжает туда дикарем, не ценят 
этого богатства. Поток таких туристов будет регули-
роваться, иначе мы получим выжженный, вытоптан-
ный остров, а не русский Афон.

Сегодня перед Русской православной церковью, 
а также российскими СМИ стоит задача «перекро-
ить мнение о Соловках» и вновь прославить их как 
русский Афон. Мне кажется, что, рассматривая Со-
ловки и храмы, где происходили как богослужения, 
так и трагедии, мы должны быть объективны.
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«меСто тИшИны, Покоя И молИтВы». 
ИнтеРВью зАМеСтИтеля гУБеРнАтОРА  
АРхАнгельСКОй ОБлАСтИ ПО РАзВИтИю  
СОлОВецКОгО АРхИПелАгА Р.В. БАлАшОВА 
гАзете «ПРАВДА СеВеРА»

Соловецкие острова все больше становятся ме-
стом всеобщего притяжения. Это радует, но и тре-
бует дополнительных усилий и забот от тех, кто от-
вечает за благополучие и спокойствие Соловков. О 
вызовах нового туристического сезона корреспон-
дент «Правды Севера» говорил с Р.В. Балашовым, 
заместителем губернатора Архангельской области 
по развитию Соловецкого архипелага.

– Роман Викторович, какие у вас ожидания от 
нынешнего лета на Соловках?

– Этот туристический сезон будет, пожалуй, са-
мым сложным за всю постсоветскую историю. Сей-
час мы видим лавинообразное нарастание интереса 
к Соловкам. И сразу по нескольким направлениям 
– со стороны одиночных туристов, со стороны тури-
стов, которые входят в группы, а также сейчас заяв-
ляются различные организации, которые хотят про-
вести здесь свои массовые акции. И мы понимаем, 
что этим летом на сравнительно небольшом участке 
суши соберется большое количество людей.

– А еще ведь начнутся реставрационные рабо-
ты. Это ведь тоже значительная нагрузка…

– Мы ее тоже просчитывали. Поэтому и настоя-
ли, чтобы поселок, в котором живут рабочие, раз-
местить подальше от местного поселка. Для нас 
стоит задача, чтобы каждый человек, ступивший на 
соловецкую землю, смог ощутить подлинную гар-
монию этого места. Очень важно, чтобы атмосфера 
тишины, покоя и молитвы на Соловках присутство-
вала всегда. И очень важно, что мы сейчас начина-
ем реализацию на Соловках проекта под названием 
«Религиозно-историческое место».

– Этот термин уже звучал, но хотелось бы уз-
нать подробнее, что в него вкладывается.

–  Мы пришли к осознанию того, что уклад мо-
нашеской жизни – такое же самостоятельное на-
следие культурной жизни. Но пока нет отдельных 
правовых механизмов его защиты. И создание на 
Соловках религиозно-исторического места потре-
бует от всех нас перестроить сознание. И здесь ва-
жен опыт «пяти соловецких ключей», который мы 
наработали и который дает возможность решать 
все важные вопросы сообща – областным властям, 
администрации поселка, музею, монастырю, патри-
архии.

Мы понимаем, что надо будет разработать какие-
то правила поведения на архипелаге. Понимаем, 
как это важно в период перехода Соловков в иное 

качество после долгих лет забвения монашеской 
жизни. 

И у нас есть шанс показать, как православие 
со своим созидательным началом может преобра-
зовывать пространство. Хочется вспомнить слова 
Патриарха Кирилла, который говорил, что по тому, 
как живут Соловки, можно судить и о том, как будет 
жить Россия.

– Мы уже привыкли, что на Соловках проходят 
различные научные конференции, дискуссии. В 
этом сезоне они ожидаются? 

— Соловки восстанавливают свой статус духов-
ного центра страны. Соловки – это еще и место, 
где рождаются новые проекты и обретаются новые 
смыслы. Этим летом пройдут две очень важные на-
учноисторические конференции.

Первая – посвященная соловецким узникам. 
Сейчас формируется иное отношение к теме ре-
прессий. Нам важно здесь найти объединяющее на-
чало для всего общества. Поэтому на первое место 
выходит тема новомучеников.

Второе важное мероприятие – посвященное 
70-летию Победы в Великой Отечественной войне 
и соловецким юнгам. Здесь тоже очень важный и 
тонкий аспект для осмысления: что такое война для 
православного человека? Ведь война – это тоже 
борьба добра со злом, и в этой борьбе каждый че-
ловек раскрывается по-особому. Разумеется, об 
этих событиях мы расскажем отдельно и подробно. 
Не сомневаемся, что они привлекут большое коли-
чество паломников, историков, ученых, обществен-
ных деятелей.

– туристический сезон только начинается. Что 
бы вы посоветовали тем, кто ступает на соловец-
кую землю впервые?

– Вначале хотел бы сказать, что Соловки – это 
место, которое очень сильно людей притягивает и 
очень влияет на их мировоззрение.

Ежегодно, с началом туристического сезона, мы 
испытываем целое нашествие «гидов-гастарбайте-
ров», маскирующихся под вывесками различного 
рода «независимых туристических контор» и рас-
сматривающих паломников и туристов как источ-
ник быстрого заработка. Распространяемая ими 
информация о Соловках не просто расходится с на-
шей православной традицией, но и содержит откро-
венную ложь и фальсификацию. Мы неоднократно 
обращали внимание федерального центра на необ-
ходимость лицензирования данного вида деятель-
ности для таких территорий, как Соловки. Надеюсь, 
что в ближайшее время эта проблема будет решена.

Паломникам и туристам, прибывающим на Со-
ловки, я рекомендую обращаться в паломническую 

службу монастыря и экскурсионную службу музея. 
Именно там они получат достоверную и качествен-
ную информацию, максимально полно и подробно 
учитывающую великую и трагическую историю на-
шей православной святыни.

Господь промыслительно разместил Соловки в 
приарктической зоне. В это время неземной кра-
сотой нашего архипелага можно наслаждаться 24 
часа в сутки, и специалисты паломнической экс-
курсионной службы соловецких монастыря и музея 
помогут в этом. Для нас каждый сезон на Соловках 
– испытание, оно требует очень серьезной работы. 
И важно пройти его с честью и, конечно, с верой в 
Господа.

В оБлаСтном ПраВИтельСтВе оБСудИлИ 
ВоПроСы ПрохожденИя  
ПожарооПаСноГо Сезона И оПределенИя 
оБъемоВ антроПоГенной наГрузкИ на 
СолоВецком архИПелаГе

Заместитель губернатора – руководитель агент-
ства по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов, оценивая в ходе еженедельного заседа-
ния Правительства Архангельской области работу 
лесничества и ЕЛПЦ, заявил о необходимости про-
ведения постоянных тренировок, сообщает сайт 
«Мои Соловки». 

Особое внимание при этом должно быть уделено 
отработке форм и методов взаимодействия с до-
бровольными пожарными дружинами, организации 
постоянного патрулирования Соловецкого архипе-
лага. 

Представитель Соловецкого лесничества расска-
зал, что с начала туристического сезона было про-
ведено 18 патрулирований, проведён инструктаж с 
более чем полусотней человек. Однако до сих пор 
не зарегистрировано ни одного протокола об адми-
нистративном нарушении.

Заместитель губернатора пообещал лично пока-
зать специалистам лесничества места нелегальных 
туристических стоянок организованных частными 
«экскурсоводами» и местными жителями.

«Соловки это место, где бок о бок расположены 
уникальные объекты культурного наследия юНЕСКО 
и природные комплексы. Сейчас на большинстве 
этих объектов ведутся реставрационные работы, 
что резко увеличивает существующие риски. Все 
это происходит на фоне увеличения общего коли-
чества паломников и туристов на Соловках. Серьез-
ную проблему представляют места неорганизован-
ных туристических стоянок, кострищ, организуемых 

как отдельными туристами и местными жителями, 
так и частными «гидами», стремящимися ради пого-
ни за прибылью предоставить максимальный набор 
«услуг» и не думающих о негативных последстви-
ях», – отметил заместитель губернатора.

Заместитель губернатора потребовал в кратчай-
шие сроки исправить замечания усилить контроль 
за ситуацией на объектах лесного фонда и поста-
вить противопожарную работу на должный уро-
вень.

Отметим, что на Соловках основной причиной 
пожаров становятся костры, разводимые туристами 
на неотведённых для этого местах. Так в 2013 году 
в 15 километров от посёлка Соловецкий бушевал 
лесной пожар на площади более 20 гектар. Был 
объявлен режим ЧС. Пожар несколько дней тушили 
всеми возможными средствами, расположенными в 
посёлке Соловецком.

Касаясь вопроса об объемах антропогенной на-
грузки Роман Балашов отметил, что в настоящее 
время от целого ряда организаций поступили заме-
чания и предложения к проведенным по заказу пра-
вительства Архангельской области исследованиям 
по определению максимальных объемов антропо-
генной нагрузки на архипелаг (ранее данное иссле-
дование было вывешено на портале мои-соловки.
рф для общественной экспертизы). Наиболее се-
рьезные и глубокие замечания и предложения были 
высказаны представителями Русской Православной 
Церкви и этот вопрос будет вынесен на ближайшее 
заседание в режиме «5 соловецких ключей».

«Что касается предельных объемов антропоген-
ной нагрузки на поселок, то базовыми для нас яв-
ляются параметры, заложенные в проектных реше-
ниях по организации новой системы канализации, 
водоснабжения, утилизации твердых бытовых отхо-
дов. Эти параметры были заложены в Стратегии по 
развитию Соловков, увязаны с документами терри-
ториального планирования и позволят одновремен-
но размещать на Соловках до 2000 человек. Гораз-
до более серьезной и глубокой является проблема 
проработки максимальных объемов антропогенной 
нагрузки на земли лесного фонда и здесь, подго-
товленные представителями Русской православной 
церкви материалы, станут серьезным подспорьем 
для доработки наших исследований. Большие на-
дежды мы возлагаем и на Северной арктический 
федеральный университет чьи специалисты оказы-
вают нам помощь во всех наших действиях по за-
щите уникального природного мира Соловецкого 
архипелага», – добавил Роман Балашов.
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«к СИянИю СВятых СолоВкоВ».  
ПУБлИКАцИя гАзеты «ПРАВДА СеВеРА»

Парусный фрегат «Мир» совершил первый в 
новейшей истории морской крестный ход к Со-
ловецким островам. Начать хочется именно с того 
момента, когда на горизонте открылся Соловецкий 
монастырь. Он, правда, открылся как-то внезапно: 
ждали его, ждали, и он вдруг вырос из воды.

Было уже около полуночи, но на верхней палубе 
собрались все, кто мог – и те, кто исполнял служеб-
ные обязанности, и гости парусника, которые весь 
этот путь для себя делали важные открытия.

Из-за туч выглянуло солнце и засияло радугой. 
Правда, это было не привычное нам гало, а радуж-
ное сияние вокруг светила. На фото оно хорошо 
видно, а в действительности это было потрясаю-
ще: сияние как раз над самим монастырем, кото-
рый пока еще еле угадывался. Все это видели, но 
никто об этом не говорил. Потому что подлинное 
чудо – оно всегда трепетное. Для кого-то это просто 
удивительное явление природы, для человека веру-
ющего – возможно, знак. Но, скорее всего, для ве-
рующих, которые веками добирались и добираются 
до Соловецких островов морским путем, эти острова 
– чудо сами по себе. И от них исходит только им 
видимый свет.

Уже утром, когда нас достиг оставленный позади 
в Белом море циклон и монастырь почти скрылся в 
дождевой серой дымке, на него, как на икону, мо-
лился боцман Леонид Сегаль. Заметив меня, он про-
изнес:

– Красота-то какая, Господи! 
Леонид Евгеньевич мир повидал – в 1992 году 

на паруснике «Паллада» совершил кругосветку. Он 
штурман дальнего плавания, капитан второго ран-
га запаса, мастер спорта по дальним плаваниям на 
яхтах. А еще доцент кафедры судовождения и заме-
ститель декана по практике Дальрыбвтуза. Но он не 
устает удивляться красоте, которая открылась для 
него в Архангельске и продолжает открываться: 

– Подходим к Архангельску, смотрю – Матерь 
Божья – швартуемся возле храма! Такого не видел 
еще! Какие счастливые люди живут в Архангельске! 
И город какой красивый. В таком городе хочется 
жить. А как нас принимали, сколько народу пришло 
на парусник!

О том, что Архангельск очень красивый, говори-
ли между собой и курсанты. Когда выходили из го-
рода, а это тоже было ночью, на всем пути по бере-
гам стояли люди, жгли костры, мигали фонариками, 
кричали: 

– Спасибо, что пришли!

И это очень трогало тех, кто находился на па-
лубе. В том числе курсантов. Они вдруг ощутили, 
что это не просто практика – у них сейчас особая 
миссия. Ведь на борту – иконы святого праведного 
Иоанна Кронштадтского, святого князя Владимира 
и Георгия Победоносца. И это уже не просто пере-
ход из порта Архангельска к монастырскому прича-
лу Соловков, это настоящий морской крестный ход.

Когда становились на рейд у Соловецких остро-
вов, одним из дежурных на мостике был курсант 
Никита Куземин. Чувствовалось, что его просто за-
ворожило сияние Соловков. А еще он находился 
под большим впечатлением от визита Патриарха 
Кирилла на парусник: 

–  Патриарх так хорошо сказал, что вся наша 
жизнь – это тоже крестный ход. И надо понимать, в 
чем ее смысл. Что может не быть успеха, и это надо 
принять. Но и уметь пройти испытания.

Никита замолкает в раздумчивости и продолжа-
ет: 

– Я понял, что совершал ошибки. Но теперь по-
стараюсь пересмотреть свою жизнь.

А еще он очень искренне говорил, что испытал 
гордость за свою страну и что эта важная встреча и 
этот поход на Соловки его по-настоящему измени-
ли. И подытожил: 

– Как хорошо, что кто-то это придумал! В это 
время на палубе находился заместитель губерна-
тора Архангельской области по развитию Солов-
ков Роман Балашов. Он объяснил, как рождалась 
идея этого крестного хода: она стала результатом 
обращения временно исполняющего обязанности 
губернатора Архангельской области Игоря Орло-
ва к Патриарху Московскому и всея Руси Кириллу. 
Но подсказала эту идею сама жизнь. Ведь так про-
мыслительно сошлись важные события – Патриарх 
прибыл в Архангельск по случаю празднования 
25-летия причисления праведного Иоанна Крон-
штадтского к лику святых. А парусник участвовал в 
фестивале «Морфест», который проходил в Архан-
гельске. 

О том, как важен этот опыт духовной жизни для 
курсантов, говорил и Сергей Барышников, ректор 
Санкт-Петербуржского государственного универси-
тета морского и речного транспорта имени адмира-
ла Макарова: 

– Когда курсант поднимается на мачту, а вокруг 
бескрайнее море, он не раз Бога вспомнит. А сейчас 
есть возможность сделать шаг к настоящей вере, мы 
очень рады, что у наших курсантов есть такая воз-
можность.

Утром к «Миру» подошел катер «Александр Ша-
балин». И это тоже было промыслительно – потому 

что крестный ход посвящен и 70-летию Великой По-
беды. С самого утра курсанты почтили память соло-
вецких юнг, спустив на воды Белого моря венок.

На катере Александр Журавский, капитан перво-
го ранга в запасе и сотрудник агентства по разви-
тию Соловков областного правительства, спросил 
курсантов, знают ли они, кто такой Александр Ша-
балин. Они почти хором ответили: дважды Герой 
Советского Союза, командир торпедного катера. 

Александр Журавский рассказал, что родился 
Герой в Архангельской области, а первую Звезду 
получил в 25 лет – был по возрасту почти таким, как 
эти курсанты. На монастырском причале в бухте 
Благополучия курсантов, членов экипажа и гостей 
ждала братия Соловецкого монастыря. 

После построения на причале крестный ход 
прошел вдоль древних монастырских стен и завер-
шился молебном в Филипповской церкви. Игумен 
Ианнуарий произнес проповедь, в которой говорил 
о поморах-мореходах и их православных корнях. 
Курсанты внимали, многие во время службы моли-
лись. Отец Ианнуарий благословил каждого и по-
дарил иконку с ликом соловецких святых. Один из 
курсантов смущенно шепнул, что он некрещеный. 
Игумен благословил и его. Получая благословение 
и икону, парень приложил руку к сердцу, так это его 
поразило: здесь приняли его за своего.

Потом было трогательное и важное событие – 
возложение цветов к памятнику юнгам. А на сле-
дующий день на Заяцком острове в храме Андрея 
Первозванного были освящены флаги Росморпорта, 
которому принадлежит парусник, и самого парусни-
ка.

Курсанты побывали в музее монастыря, конечно, 
особенно их внимание привлек Морской музей, по-
гуляли по святому острову. Они набирались сил – 
прежде всего духовных. Впереди у них и большое 
плавание и большая жизнь. Важно, чтобы этот дар, 
который они получили в юности, – удивительное 
сияние Соловецкого монастыря – осталось с ними 
навсегда.

«СолоВкИ: кто едет И зачем?»  
ПУБлИКАцИя гАзеты «ПРАВДА СеВеРА»

В правительстве Архангельской области и Рус-
ской Православной Церкви все чаще обсуждается 
вопрос о том, что нужно видоизменять туристиче-
ский поток на Соловецкие острова. Как рассказали 
нам в областном агентстве по развитию Соловецко-
го архипелага, сегодня и на уровне областной вла-
сти, и на уровне Церкви обсуждается вопрос о том, 
что качественный состав туристического потока 

нужно менять – с тем, чтобы преобладал паломни-
ческий.

Аргумент такой: человек, который отправляется 
на Соловки, должен четко осознавать – он едет по-
сещать православную святыню. А не, грубо говоря, 
покататься по живописным дорожкам на квадроци-
кле...

–  Перед нами стоит задача решить этот вопрос 
не какими-то запретительными мерами, – расска-
зывает заместитель руководителя агентства по раз-
витию Соловецкого архипелага Евгений Тютюков. – 
Мы хотим видоизменить саму среду, сформировать 
такое предложение, которое, в свою очередь, сфор-
мирует соответствующий спрос.

По словам Евгения Тютюкова, этот вопрос уже 
прорабатывается по принципу «пяти ключей» – то 
есть при взаимодействии между областным пра-
вительством, Приморским районом, МО «Сельское 
поселение Соловецкое», Спасо-Преображенским 
Соловецким ставропигиальным мужским монасты-
рем и Соловецким государственным историко-ар-
хитектурным и природным музеем-заповедником. 
Все участники «пяти ключей» сегодня видят своей 
задачей изменить вектор развития туризма на ар-
хипелаге.

Есть идея привлечь к работе над видоизменени-
ем среды Московскую архитектурную школу. Кроме 
того, власть намерена всячески поощрять частную 
музейную деятельность на Соловках. Например, 
здесь работает прекрасный соловецкий Морской 
музей.

–  Уже разработана концепция развития Сельдя-
ного мыса как уникального комплексного объекта: 
такелажная база, погреб для смоления канатов и 
все остальное, что находилось там раньше, будет 
восстановлено и приспособлено под музейные и 
интерактивные площадки, – говорит Евгений Тютю-
ков.

Также назрела необходимость отрегулировать 
информационно-экскурсионную деятельность на 
Соловках.

–  Мы отмечаем повышение активности разного 
рода лиц, предлагающих услуги гидов по Соловкам. 
При этом зачастую так называемые частные гиды 
ставят своей главной целью извлечение прибыли 
и ради этого распространяют о Соловках небылицы 
и порой совершенно недостоверную информацию. 
Нужно понимать, что Соловки – особое место. 

Великая и трагическая история нашей страны 
здесь неразрывно переплетается с историей право-
славия. Создание Соловецкого монастыря стало 
возможным лишь благодаря беспримерному труду 
и самоотверженности соловецких иноков и мона-
стырской братии. Поэтому крайне важно, чтобы ин-
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формация, которая преподносится туристам, была 
исторически достоверна и пронизана уважением к 
основам православной веры, – уверен заместитель 
губернатора по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов.

Параллельно с этими заявлениями идут изме-
нения в федеральном законодательстве. Так, в за-
коне об объектах культурного наследия есть поня-
тие «достопримечательное место». Теперь внутри 
этого понятия появилось: «религиозно-историче-
ское место». Пока известно, что оно предполагает 
принятие неких правил поведения на конкретной 
территории, зонирование этой территории и посе-
щение отдельных ее участков только с разрешения 
церковной власти.

Механизм работы пока неясен, его предстоит 
«обкатывать». Как рассказали нам в агентстве по 
развитию Соловецкого архипелага, Соловки станут 
одним из первых трех мест, которое, с благослове-
ния Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла, получит новый охранный статус.

«духоВноСть ПрИлаГаетСя».  
ИнтеРВью ДИРеКтОРА КОМПАнИИ «МАКС»  
В. КРАВнИКОВА гАзете «ПРАВДА СеВеРА»

Директор компании «Макс», в которую входят 
гостиницы «Соловки-отель» и «Соловецкая слобо-
да», Валерий Кравников – о переориентации на 
духовность, перспективах на сезон и отношениях с 
частным сектором.

– Ни экологическим, ни экстремальным наш ту-
ризм я до сих пор не считал. Он у нас всегда был 
культурно-историческим. Люди едут знакомиться 
с нашей древней историей. Нам в Архангельской 
области сам Бог велел заниматься культурно-исто-
рическим туризмом, а духовность к нему и так при-
лагается. Хотя людей, которые хотят посетить музей 
истории ГУЛАГа, нисколько не меньше, чем тех, кто 
едет в монастырь.

Думаю, туда едет примерно столько же, сколько 
и на обзорную экскурсию. Но мне всегда казалось, 
что все страницы нашей истории имеют право на 
изучение, – отметил Валерий Георгиевич.

В этом году, по его словам, в одной из гостиниц 
компании ожидается на треть больше постояльцев.

–  По «Соловки-отелю» ситуация осталась на 
уровне прошлого года. Там у нас идет стабильный 
поток туристов. В «Соловецкой слободе» в прошлом 
году мы приняли до 2500 туристов, а в этом ожида-
ем около 4000. Это связано с тем, что многие люди 
или отложили, или отменили свои поездки на отдых 
за рубеж.

По словам Валерия Кравникова, с частным сек-
тором на Соловках у гостиничного бизнеса нет ни-
какой конкуренции.

–  Мы не пересекаемся и не пересечемся в бли-
жайшие пять лет. В основном наши клиенты – это 
организованные группы или даже одиночные тури-
сты, которые прошли через туроператоров. Туропе-
раторы с квартирами не работают, в этом отношении 
мы с частным сектором просто не пересекаемся. 
Частный сектор работает с неорганизованными ту-
ристами, которые едут сами по себе.

У нас с частным сектором разные ценовые сег-
менты: сейчас за койко-место просят от 1000 до 
1200 рублей, а у нас номер стоит 4000. Квартиры 
снимают в основном паломники, они селятся где по-
дешевле. К нам организаторы тура отправили лю-
дей, и они могут быть спокойны: группу привезут, 
поселят, накормят, отвезут на экскурсию, у группы 
будет горячая еда и wi-fi... Часто те, кто снимает 
комнату, приходят к нам в гостиницы поесть.

На отсутствие конкуренции влияет и сама спец-
ифика соловецкого гостиничного рынка: на соло-
вецком поле еще не так много игроков, зато очень 
много клиентов, – отметил Валерий Кравников.

–  Спрос пока превышает предложение. Даже в 
нашей гостинице – одной из самых дорогих на Со-
ловках – к 15 марта мы фактически распланирова-
ли весь сезон, у нас было 90% загрузки. Где цены 
пониже, все забронировали еще раньше. На сегод-
няшний день у нас гостиница заполнена на 80%.

На Соловки по-прежнему едут и наши, и зару-
бежные туристы. Хотя иностранцев на островах 
сейчас стало относительно немного: около десяти 
процентов турпотока.

В Интеллектуальном центре Сафу  
ПояВИлаСь СолоВецкая аудИторИя

29 июня 2015 года в интеллектуальном центре 
САФУ открылась Соловецкая аудитория. Именно 
здесь, спустя время, пройдет защита проектов вто-
рой Летней школы САФУ, которая начинает работу 
на Соловецком архипелаге.

Открытие аудитории приурочено к пятилетию 
федерального вуза и стало очередным шагом в раз-
витии сотрудничества университета с агентством по 
развитию Соловецкого архипелага, Соловецким му-
зеем-заповедником и Спасо-Преображенским Со-
ловецким ставропигиальным мужским монастырем. 
В помещении представлена информация о проектах 
САФУ, реализуемых на Соловках, фотографии ар-
хипелага, выполненные известным архангельским 
фотографом Николаем Гернетом и его видеоролик 

«Соловецкие тени», выставка книг «Соловки сквозь 
времена».

Открывала аудиторию исполняющая обязанно-
сти ректора САФУ Наталья Чичерина словами, что 
между университетом и Соловецким архипелагом 
есть многолетняя связь, начало которой было поло-
жено в 1964 году еще Архангельским государствен-
ным педагогическим институтом. По инициативе 
известного историка и преподавателя Анатолия Ку-
ратова студенты-историки проходили там практику. 
С 1980 года на Соловках работают студенческие от-
ряды экскурсоводов.

Новый этап взаимодействия – Летняя школа 
САФУ, которая вот уже второй год подряд открыва-
ется на Соловках.

В этом году школа будет работать по двум на-
правлениям: социально-экономическому и эколо-
го-биологическому. Тема определена так – «Ком-
плексное развитие территории с уникальным 
природным и историко-культурным наследием на 
примере Соловецкого архипелага». В Соловецкую 
школу «зачислены» 60 человек, в том числе сту-
денты и преподаватели ВШЭ из Москвы и Санкт-
Петербургского филиала.

«Летние школы на Соловках, мы надеемся, станут 
регулярным явлением, – сказала Наталья Чичерина. 
– На самом деле следующий шаг в развитии Летних 
школ – это создание научно-образовательного ста-
ционара САФУ на Соловках, где будут развиваться 
наши научно-образовательные проекты».

Заместитель губернатора по развитию Соловец-
кого архипелага Роман Балашов подтвердил, что та-
кое сотрудничество интересно и полезно не только 
САФУ, но и Соловкам.

К студентам, которые завтра окажутся на архи-
пелаге, Роман Викторович обратился, в первую оче-
редь, как выпускник философского факультета МГУ, 
кандидат политических наук, как человек, «для ко-
торого Соловки стали важной вехой в собственной 
судьбе».

Он подчеркнул, что Соловки и наука – это очень 
взаимосвязанные вещи. «Вся история Соловков – 
это пример того, как вера и наука оказались связаны 
в единое целое. Это история каменного строитель-
ства на Севере, уникальных морских технологий, 
история распространения знаний. А еще – это уни-
кальный пример того, как преобразование природы 
с молитвой, с верой – улучшает ее», – сказал Роман 
Балашов.

Остается по-хорошему позавидовать тем, кто 
впервые окажется на «божьем острове», да и еще 
с такой прекрасной целью, как изучение этой уни-
кальной территории. Настроиться студентам на 
иное, отличное от архангельского, питерского и 

тем более московского восприятия времени и про-
странства помогли стихи доцента кафедры культу-
рологии и религиоведения САФУ Василия Матонина.

«СолоВкИ – неСкончаемый ИСточнИк 
ИзученИя для СтудентоВ Сафу».  
ПУБлИКАцИя гАзеты «ПРАВДА СеВеРА»

В Интеллектуальном центре САФУ – научной би-
блиотеке имени Е.И. Овсянкина состоялось откры-
тие Соловецкой аудитории. Мероприятие прошло в 
рамках пятилетия федерального вуза и стало важ-
ным шагом сотрудничества САФУ с агентством по 
развитию Соловецкого архипелага Архангельской 
области, Соловецким музеем-заповедником и Соло-
вецким Спасо-Преображенским монастырем.

Соловецкая аудитория встретила гостей в пре-
красном оформлении – стены украсили фотографии 
с завораживающими видами архипелага известных 
северных фотографов Николая Гернета, юрия Гна-
тюка, Артема Никитина и Александра Бобрецова. 

Также в аудитории представлены проекты, ко-
торые федеральный университет реализует на ар-
хипелаге. САФУ еще со времен вузов-предшествен-
ников очень многое связывает с Соловками. Так, в 
1964 году на Соловецком архипелаге впервые были 
проведены археологические исследования Архан-
гельского государственного пединститута под руко-
водством преподавателя истории Анатолия Курато-
ва.

Затем на Соловках стали проходить археологи-
ческую практику студенты историки из АГПИ. Те-
перь это ежегодная археологическая экспедиция 
САФУ, которая исследует храмовые комплексы, ке-
лейную застройку, постройки и ландшафты скитов, 
некрополи, инженерные конструкции, объекты ре-
месленной деятельности и мастерские, элементы 
благоустройства, быт Соловецкого монастыря, сле-
ды лагерного прошлого. Благодаря регулярным ис-
следованиям экспедиции САФУ фонды Соловецкого 
музея-заповедника систематически пополняются.

–  С 1980 года на Соловках работает студенче-
ский отряд экскурсоводов «Биармы», регулярно 
проводились курсы подготовки внештатных экс-
курсоводов. Университет традиционно участвует в 
проектах по мониторингу природной среды Солов-
ков, изучению их биоразнообразия, в проведении 
Соловецкого форума, историко-патриотических ме-
роприятий, – рассказала на открытии исполняющая 
обязанности ректора САФУ Наталья Чичерина. – Так, 
в прошлом году САФУ выступил со-организатором 
мероприятий, посвященных 160-летию обороны Со-
ловецкого архипелага от англичан в годы Крымской 
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войны. И уже второй год мы проводим на островах 
проект «Летняя школа САФУ».

Руководитель вуза отметила, что все проекты на-
ходят поддержку Соловецкого музея-заповедника, 
монастыря и агентства по развитию Соловецкого 
архипелага Архангельской области.

–  Соловки – мощный пласт религиозности, куль-
турного и исторического наследия. В свое время 
на Соловках был организован своеобразный пра-
вославный университет. На Соловках монахи об-
учали детей – отличное подспорье для развития 
науки и духовности. Вера вкупе со знанием дает 
нам мощный заряд и позволяет оборачивать его в 
пользу университета. Для нас принципиально важ-
но, чтобы мы приумножали возможности САФУ по 
сотрудничеству с Соловками, – сказал заместитель 
губернатора, руководитель агентства по развитию 
Соловецкого архипелага Архангельской области 
Роман Балашов.

Заместитель председателя Архангельского об-
ластного Собрания депутатов юрий Сердюк по-
благодарил авторов идеи и создателей Соловецкой 
аудитории, отметив, что «сама эта аудитория удиви-
тельно символична. Она напоминает судно, которое 
как бы постоянно находится в движении – к раз-
витию архипелага, к знаниям, к увековечиванию 
истории Соловков».

Собравшимся в аудитории озвучили поздравле-
ние с Соловков, от заместителя директора Соловец-
кого музея-заповедника Натальи Яковлевой:

«Мы приветствуем новые инициативы САФУ. От-
крытие именной Соловецкой аудитории в здании 
Интеллектуального центра и проведение на Солов-
ках совместно с Соловецким музеем-заповедником 
“Летней школы САФУ” поможет развитию образо-
вания и инфраструктуры архипелага. Мы надеемся, 
что эти инициативы послужат дальнейшей популя-
ризации соловецкого наследия среди молодежи».

Важным событием также стало открытие соло-
вецкой «Летней школы-2015». В этом году обра-
зовательный проект носит название «Комплексное 
развитие территории с уникальным природным и 
историко-культурным наследием на примере Соло-
вецкого архипелага».

«Летняя школа» объединила 60 человек, вместе 
с САФУ в ней примут участие студенты и преподава-
тели НИУ «Высшая школа экономики» из Москвы и 
Санкт-Петербурга.

–  Мы будем проводить опросы среди гидов, ра-
ботающих на Соловках. Узнаем, какие аспекты их 
работы требуют внимания, нуждаются в улучшени-
ях, – поделился студент Высшей школы экономики 
и управления САФУ Сергей Тивилик.

– Своим проектом мы попытаемся помочь разви-
тию исторических экскурсий на Соловках, – расска-
зала о задумках Елена Щекотова, студентка Инсти-
тута социально-гуманитарных и политических наук 
САФУ.

Елена Кудряшова, советник ректора по стратеги-
ческому развитию, председатель Ассоциации крае-
ведов Архангельской области:

– Для наших студентов Соловки – нескончаемый, 
многогранный источник изучения исторического, 
духовного, культурного и природного наследия. 
В 2014 году университет провел первую «Летнюю 
школу на Соловках», ее участниками стали препо-
даватели, студенты, магистранты и аспиранты САФУ. 
Школа работала по двум направлениям: естествен-
но-научному и гуманитарному.

Участники сформировали проектные группы, 
подготовили и защитили на Соловках свои идеи 
по развитию архипелага, позднее, в доработанном 
виде, они были представлены к финальной защите.

Тематика проектов направлена на сохранение 
экологического равновесия на Соловецком архипе-
лаге, создание интерактивных экскурсионных тема-
тических туров, развитие гражданской инициативы 
на Соловках.

«Летняя школа на Соловках-2015» будет рабо-
тать по социально-экономическому и эколого-био-
логическому направлениям. Участники школы из-
учат проблемы бережного отношения к культурному 
и природному наследию; индикаторы и критерии 
эффективности проектного управления территори-
альным развитием; международный опыт развития 
сельских поселений, развитие местной экономики и 
самозанятости населения.

В целом «Летние школы САФУ» мы рассматри-
ваем как подготовку нового проекта – создание 
научно-образовательного стационара САФУ на Со-
ловках. На его базе будут развиваться научно-обра-
зовательные проекты, проводиться лабораторные и 
полевые исследования, морские экспедиции; будут 
организованы научные конференции, дискусси-
онные площадки; практика студентов и работа с 
местной школой; проведение молодежных школ и 
открытых лекториев.

«роССИйСкИе БлоГГеры удИВИлИСь  
краСотам СолоВкоВ И отСутСтВИю там 
БанкоматоВ». ПУБлИКАцИя гАзеты  
«ПРАВДА СеВеРА»

Российские блоггеры на четырёх автомобилях 
посетили достопримечательности Архангельской 

области, Республики Карелии и побывали на Соло-
вецком архипелаге. 

В сети Интернет можно найти отчёты, фоторе-
портажи, отзывы, а в скором времени и видеоре-
портажи по тэгу #onegoexp2015, сообщает инфор-
мационный портал Соловецкого архипелага.

Организатор экспедиции Павел Прокофьев 
устраивает подобные туристические пробеги для 
блоггеров уже не в первый раз. Он считает, что Со-
ловки – это место, в котором нужно побывать каж-
дому.

«Старинная крепость монастыря поражает мону-
ментализмом и красотой. Особая природа, атмосфе-
ра веков витает в этих краях. Нам повезло, вместе 
с нами к берегам Соловков причалил и знаменитый 
парусник “Мир”. Правда посетить его нам так и не 
удалось из-за непогоды, разыгравшейся тут. Зато 
сняли кучу красивых кадров с “Миром” на рейде», 
– рассказал блоггер.

Организатор экспедиции отметил, что отсутствие 
устойчивой связи и интернета на архипелаге порой 
не позволяло блоггерам оперативно делиться со 
своими читателями красотами Соловков.

«Вторым минусом Соловков я бы отметил отсут-
ствие банкоматов. Единственное отделение Сбер-
банка с одним окошечком и одной операционист-
кой – это всё на весь остров, на который в летний 
сезон за день прибывает несколько сотен туристов. 
Лично простоял в очереди там полтора часа с от-
крытия, чтобы снять немного денег, которые хоте-
лось потратить тут же», – заметил Прокофьев.

«По всему Соловецкому поселку кипит работа по 
реставрации, уже скоро тут всё будет по другому, 
будут отреставрирован монастырь, отреставрирова-
ны исторические здания. Интересно будет сравнить 
и посетить Соловки лет через пять!» – добавил ор-
ганизатор экспедиции.

роССИйСкИе Байкеры отПраВИлИСь  
троПою ПатрИарха нИкона

Федерация Мототуризма России проводит мото-
паломничество «Соловки» по маршруту: Истра (Но-
во-Иерусалим) – Великий Новгород – Петрозаводск 
– о. Большой Соловецкий – Медвежьегорск – Вы-
тегра – Вологда – п. Толга (Ярославская обл.) – Мо-

сква. Старт мотопробега состоялся 27 июня – день 
почитания Преподобного Елисея Сумского, Соло-
вецкого чудотворца. Мероприятие совершается как 
дань памяти Патриарха Никона и в честь 25-летия 
Решения Священного Синода о возобновлении мо-
настырской жизни Соловецкой обители, сообщает 
информационное агентство «Национальная служба 
новостей».

Как рассказал один из организаторов пробега 
юрий Власов, хотелось бы, чтобы такой пробег стал 
регулярным.

«На Соловки мы едем впервые, но хотелось бы, 
чтобы такие поездки стали ежегодными. Также было 
бы неплохо, если бы путь Никона прошел не только 
наш коллектив, но и другие поколения. Сейчас нас 
едет порядка 200 человек. Причем большинство из 
них абсолютно не клубные люди, а так называемые 
«свободные мотоциклисты». Кроме того, по мере 
маршрута к нам будут присоединяться и другие 
участники – в частности, из Великого Новгорода, 
Петрозаводска, других городов. А обратно мы по-
едем по другой дороге – через Вологду, где также 
будем встречаться с участниками местных клубов», 
– отмечает Власов.

«По ходу маршрута мы будем посещать различ-
ные церкви и монастыри. На ночевки будем оста-
навливаться в общежитиях и в палатках, а одну ночь 
проведем в обители Тихвинского монастыря. Кста-
ти, наши петрозаводские друзья обещали показать 
нам Кижи. В итоге, сделав круг, мы закончим марш-
рут в Троице-Сергиевой лавре. Дело в том, что не 
все участники из Москвы, поэтому этот город станет 
отправной точкой для разъезда людей. Так что, ду-
маю, маршрут будет интересным. Тем более, что на 
некоторых участках он для нас абсолютно неизве-
стен – мы даже не знаем, какое там покрытие и есть 
ли оно. Так что, возможно, первый блин и получится 
комом, но оно того стоит», – заключил организатор 
пробега.

Отметим, что путь паломников пройдет по свя-
тым местам русской земли: Воскресенский Ново-
Иерусалимский монастырь – Валдайский Иверский 
Святоозерский монастырь – Тихвинский монастырь 
– Монастырь Александра Свирского – Спасо-Пре-
ображенский монастырь – Подворье Муромского 
Успенского монастыря – Кирилло-Белозерский мо-
настырь – Толгский монастырь.
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II. русская Православная церковь и общество

наСтоятель моСкоВСкоГо ПодВорья  
СолоВецкоГо монаСтыря СчИтает, что ВмеСто 
меморИальноГо камня на луБянке Следует 
уСтаноВИть Поклонный креСт

«На Лубянке в память о жертвах репрессий по-
местили камень с Соловецких островов. Люди там 
собираются, проводят поминальные мероприятия. 
Даже священнослужители приходят и служат пани-
хиды. На мой взгляд, молиться у камней – не совсем 
правильно и отдает язычеством. Все-таки помо-
литься о душах невинно убиенных куда как лучше 
возле креста», – заявил архимандрит Мефодий кор-
респонденту Интерфакс.

Если же по итогам общегородского референду-
ма будет решено восстановить на Лубянке памятник 
Дзержинскому, то приходить туда поминать репрес-
сированных «окажется просто неудобно», добавил 
настоятель, выразив надежду, что «в любом случае 
поминальный крест на подворье станет альтернати-
вой Лубянской площади».

Традиция устанавливать поклонные кресты на 
Соловках существовала с давних пор – до 1917 года 
их на всей территории архипелага насчитывалось 

до трех тысяч. Девятиметровый деревянный по-
клонный крест в честь новомучеников Соловецких 
установлен на подворье Соловецкого монастыря в 
феврале 2001 года и освящен патриархом Алекси-
ем II. Крест, изготовлен в кресторезной мастерской 
при монастыре, его центральная перекладина – из 
дерева, выросшего на Соловках. Оттуда же привезе-
ны валуны, которыми он заложен у основания.

«Помню, как собрались наши прихожане и этот 
крест без помощи крана, на веревках, вручную, как 
принято на Соловках, с большим воодушевлением 
подняли и установили. Под крестом сделано углу-
бление, где уложены человеческие останки, най-
денные на территории подворья во время благо-
устройства», – рассказал отец Мефодий.

Каждое воскресенье, напомнил он, по террито-
рии московского подворья совершается крестный 
ход – такова монастырская традиция Соловков. 
Крестный ход делает остановку возле креста, где 
возглашается «Вечная память» всем православным 
христианам, в том числе и пострадавшим от гоне-
ний.

дВе третИ роССИян хотят жИть В СВетСком 
ГоСударСтВе, но не ПротИВ учаСтИя церкВИ В 
моральной И духоВной жИзнИ оБщеСтВа

Доля россиян, выступающих за сохранение кон-
ституционной нормы о светском государстве, за-
метно выросла: с 54% в 2007 году до 64% сейчас, 
сообщает ВЦИОМ. Каждый десятый (10%) полагает, 
что стране все же нужна определенная религиозная 
составляющая (в 2007 году – 17%). Восстановле-
ние государственной религии на законодательном 
уровне поддерживают 12% опрошенных (в 2007 
году – 13%).

Затруднились ответить 14% участников опроса, 
проведенного 16–17 мая среди 1600 человек в 130 
населенных пунктах 46 регионов РФ.

По мнению 47% россиян, Церковь должна вли-
ять на моральную, духовную жизнь всего общества, 
но не вмешиваться в политику и государственные 
дела. Столько же (47%) отмечают, что в настоящее 
время Церковь верно выстраивает свои отношения 
с социумом, высказывая свою позицию только при 
необходимости и не вмешиваясь в вопросы, ее не 
касающиеся.

Каждый третий (32%) считает, что представи-
телям Церкви не следует как-либо вмешиваться в 
светскую жизнь, а нужно только заниматься про-
блемами веры и религии.

18% отмечают сегодня чрезмерно активное 
участие религиозных институтов в общественной 
жизни. Другие же, напротив, ратуют за увеличение 
роли Церкви в решении острых социальных вопро-

III. События в россии

сов (14%). При этом 18% сетуют, что ее участие в 
жизни страны недостаточно.

По данным опроса, более половины россиян 
(57%) хотят жить в стране, где религия не оказывает 
значимого влияния на жизнь большинства людей, а 
вера или неверие является частным делом каждого. 
Иной позиции придерживаются 34%, которые хо-
тят, чтобы в их стране религиозные ценности игра-
ли важную роль в социальной жизни.

При этом, рейтинг одобрения работы Владимира 
Путина на посту президента РФ, по данным опроса 
«Левада-центра», в июне достиг максимума, соста-
вив 89% от числа опрошенных россиян, при этом 
64% респондентов уверены, что Россия движется в 
правильном направлении.

Очередной опрос «Левада-центра» был прове-
ден 19–22 июня 2015 года, опрошено 1600 человек 
в 134 населенных пунктах 46 регионов страны. Ста-
тистическая погрешность не превышает 3,4%.

По данным исследования, в июне 2015 года 
большая часть респондентов (89%) сказали, что 

одобряют деятельность Путина на посту президен-
та. В январе и марте этого года так ответили 85% 
опрошенных, в феврале, апреле и мае – 86% росси-
ян. Десятая часть опрошенных (10%) в июне сказа-
ли, что не одобряют деятельность президента, 1% 
– затруднились с ответом.

В июне прошлого года деятельность Путина одо-
бряли 86% россиян, в июне 2013 года – 63%.

В рейтинге политиков, которым россияне дове-
ряют более всего, Путин также оказался на первом 
месте – 64% опрошенных. На втором месте в рей-
тинге доверия оказался министр обороны Сергей 
Шойгу (28%), на третьем – премьер-министр Дми-
трий Медведев и глава МИД РФ Сергей Лавров – по 
21% россиян выразили доверие этим политикам.

Среди респондентов 64% считают, что сейчас 
дела в России, в целом, идут в правильном направ-
лении, 22% опрошенных высказали мнение, что 
страна движется по неверному пути, а 14% росси-
ян затруднились ответить, свидетельствуют данные 
опроса «Левада-центра».

ВерхоВный Суд Сша леГалИзоВал  
одноПолые «БракИ» Во ВСех штатах Страны

Однополые пары имеют конституционное право 
на заключение брака в любом штате США, объявил 
Верховный суд страны. По мнению американского 
информационного агентства, такое решение за-
вершает самую значительную трансформацию прав 
человека в США за последние полвека. Агентство 
сравнивает его с постановлением 1967 года, кото-
рое закрепило право на межрасовые браки. В поль-
зу данного решения высказались пятеро членов 
суда, четверо оставшихся голосовали против.

Таким образом, суд снял запрет на однополые 
«браки» в 14 штатах, где он еще сохранялся. Пер-
вым штатом, разрешившим людям одного пола всту-
пать в «брак», 11 лет назад стал Массачусетс.

Как ожидается, решение Верховного суда вызо-
вет протесты во многих регионах страны – напри-
мер, в Северной Каролине, где недавно был принят 
закон, разрешающий официальным лицам отказать-

ся от проведения церемонии вступления в брак, 
если речь идет об однополых парах.

Вместе с тем опрос, проведенный «Гэллап», по-
казывает, что поддержка однополых союзов в США 
достигла рекордного уровня – в мае за их легализа-
цию высказались 60% опрошенных по сравнению с 
27% в 1999 году.

В Русской Православной Церкви обратились ко 
всем российским поклонникам американской мо-
дели государственного устройства с просьбой за-
думаться о последствиях решения о легализации 
однополых «браков», принятого в США. 

«Людям, которые увлекаются “демократией по-
американски” и пытаются примирить ее с традици-
онными ценностями, нужно после этого решения 
крепко задуматься», – сказал корреспонденту Ин-
терфакс глава синодального Отдела по взаимоотно-
шениям Церкви и общества протоиерей Всеволод 
Чаплин.

Он призвал обратить внимание на то, какие цен-
ности нам «пытаются принести вместе с американ-

IV. за рубежом
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ской моделью общественного и государственного 
устройства».

«Вам могут не говорить о том, что вас хотят за-
ставить принять такую безбожную и греховную 
вещь, как однополые “браки”. Помните, что на са-
мом деле у вас хотят отнять право жить по вере, 
отнять душу, отнять возможность строить жизнь 
вашего общества и вашего государства по вечным 
и неизменным, данным Богом нравственным зако-
нам», – сказал священник.

Более всего в данном случае он озабочен тем, 
что нынешнее американское руководство пытается 
«навязать свой антиприродный и постчеловеческий 
взгляд на брак другим странам».

Представитель Русской церкви напомнил, как на 
днях судья Верховного суда США Энтони Кеннеди, 
который выступал от имени большинства судей, 
принявших эти решения, сказал, что однополые 
пары стремятся к такому же юридическому отноше-
нию к своему союзу, как и разнополые пары. Судья 
также утверждал, что природа брака заключается 
в следующем: два человека вместе могут обрести 
свободы, в частности, свободу выражения, личной 
жизни и духовности, вне зависимости от сексуаль-
ной ориентации. 

«Такое отношение к браку более, чем удивитель-
но. Брак – это не только юридическая конструкция, 
это не только место, где реализуются юридические 
права», – заметил священник.

Он указал на то, что «брак имеет определенную 
природу, он создан Богом, прежде всего, не как 
юридическое пространство для реализации прав, а 
место, где мужчина и женщина в союзе любви дают 
жизнь детям и воспитывают их».

В своем специальном заявлении Чикагская и 
Средне-Американская епархия Русской Церкви За-
границей призвала верующих «в первую очередь 
руководствоваться Священным Преданием Церкви, 
чтобы различать, совместим ли какой-либо совре-
менный вопрос с православной верой».

Напомнив, что «гомосексуализм, или иной греш-
ный образ жизни, не совместим с христианством», 
авторы заявления отметили, что в тоже время «Цер-
ковь – это духовная лечебница, всегда открытая для 
всех желающих получить исцеление, даруемое Бо-
гом через покаяние и благодать».

«Это относится и к тем, кто совершал амораль-
ные или противоестественные поступки любого 
рода, а также тем, кто искушаем такими грехами», 
– сказано в документе.

«Церковь сочувствует страждущим и предлагает 
им поддержку, исцеление и христианскую любовь. 
Те, кто активно участвует в аморальных или про-

тивоестественных занятиях не могут участвовать в 
Таинствах Церкви. Тем не менее, это не означает, 
что мы хотим отторгнуть или изгнать тех, кто согре-
шил подобным образом… Мы должны стремиться 
вернуть попавших в такое плачевное положение к 
чистоте, чтобы они снова получили возможность 
участвовать в Животворящих Таинствах Церкви и 
подвизаться ради спасения в приходской общине», 
– также отмечено в заявлении.

В связи с решением Верховного суда США авторы 
документа подчеркнули, что «Церковь не признает 
однополые браки ни при каких обстоятельствах, не 
признает их равными традиционным бракам, и не 
будет благословлять такие браки».

«Очень важно, чтобы наше духовенство не стес-
нялось позиции Церкви относительно греховности 
гомосексуализма и иных неестественных проявле-
ний данной Богом человеку сексуальности, однако 
не менее важно, чтобы соответствующие заявления 
делались в духе любви, с приглашением к покаянию 
и воссоединению с Церковью», – заключено в цер-
ковном заявлении.

Соединенные Штаты будут пытаться навязать 
распространение однополых «браков» другим стра-
нам, оказывая на них давление, но эта политика 
вряд ли окажется успешной, считает глава думского 
комитета по международным делам Алексей Пуш-
ков.

«Огромный пласт человечества откажется от 
того, чтобы принимать эти новые ценности, но это 
не останавливает Соединенные Штаты, они уже зая-
вили, что одной из главных целей их политики будет 
распространение однополых “браков” на весь мир, 
их универсализация», – А. Пушков на слушаниях в 
Общественной палате, приуроченных к 70-летию 
ООН.

«И здесь я думаю, что они будут действовать, 
конечно же, не через механизмы Организации Объ-
единенных Наций, а через присущие им механизмы 
одностороннего давления и через навязывание 
этих принципов другим странам. Но думаю, что эта 
политика не будет успешной», – отметил он.

По мнению А. Пушкова, эти новые ценности не 
найдут своего отражения в ключевых документах 
ООН в силу культурно-цивилизационных причин.

«Обама хочет универсализировать однополые 
“браки”, но я думаю, что на Среднем Востоке эта 
ситуация и остановится, потому что мусульманские 
общества, безусловно, не готовы это принять. Но 
это не значит, что попытка не будет предпринимать-
ся», – считает депутат. По его мнению, для распро-
странения этой политики США и их союзники будут 
действовать через Совет Европы, через ЕС.

ученИе оБ ИИСуСе как Сыне БожИем Скоро 
может Стать «ПреСтуПным»  
В ВелИкоБрИтанИИ

Крупнейший теолог Англиканской церкви свя-
щенник Майк Ови, в прошлом известный юрист и 
автор парламентских законопроектов, а ныне рек-
тор Теологического колледжа Oak Hill в Лондоне, 
предупредил, что многие постулаты Христианского 
учения – в том числе, вера в Иисуса как Сына Божия 
– могут стать «преступными» в Великобритании. 
Это случится, если будет принят выдвинутый Дэви-
дом Камероном законопроект «о борьбе с экстре-
мизмом», сообщает Седмица.ru.

«Как юрист, как христианин и как вероучитель 
я заявляю, что этот закон станет зоной катастрофы 
для господствующих религиозных доктрин», – ска-
зал Майк Ови.

В законопроекте излагаются т.н. «британские 
ценности» (демократия, толерантность, верховен-
ство права и пр.), а также меры подавления взгля-
дов, противоречащих этим ценностям. Ови указы-
вает, что эти меры, если их не уточнить, нетрудно 
обратить против проповедников и Закона Божия, 
преподаваемого в христианских колледжах. В по-

следнее время уже случались аресты христианских 
проповедников по доносам о том, что в их пропове-
дях якобы звучат элементы «гомофобии» и нетер-
пимости. Ови заметил, что властям, вооруженным 
таким законом, ничего не стоит найти связь, к при-
меру, между Христианским вероучением о пагуб-
ности абортов и выходками экстремистских групп, 
борющихся с абортами.

«По сути дела, власть нам говорит: доверьте мне 
ваши гражданские свободы. А я вам скажу со всей 
честностью – и весь наш жизненный опыт говорит 
то же самое – Боже упаси довериться власти и от-
дать ей наши гражданские свободы, – восклицает 
Ови. – Власть юлит и рассказывает, что эти меры 
вызваны чрезвычайной ситуацией. А я вам скажу 
– мы это уже проходили, мы ученые, нам уже на-
девали эту смирительную рубашку. Мы знаем, куда 
это нас заведет».

Д. Камерон и его Консервативная партия полу-
чили по итогам майских выборов хрупкое боль-
шинство в парламенте. Сам Камерон неоднократно 
подчеркивал, что он христианин и считает Христи-
анство «колыбелью справедливого общества».
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